
Inteligencia artificial: 
oportunidades y retos de 
la evolución tecnológica

Cerca de 60 mil 
adultos mayores 
trabajan en la 
Región del Biobío

CASI LA MITAD DESEMPEÑA LABORES DE MANERA INFORMAL

De la fuerza laboral que se encuentra 
trabajando en el Biobío, el 4,38%, o sea, 
más de 60 mil personas corresponden a 
adultos mayores (mayores de 60 años), 

de los cuales más del 47% ejerce en un 
trabajo informal, según fuentes oficia-
les. Sandra Quintana, seremi del 
Trabajo del Biobío, aseveró que “la 

población en edad de trabajar es de 1 
millón 379 mil 926 personas, de las cua-
les 716.040 son mujeres y 663.886 son 
hombres”.

Ministerio del Trabajo pone foco en su situación laboral.
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Miguel Bustón Ocampo, nació 
en Concepción en 1864. Sus pa-
dres fueron Ventura Bustón y Con-
cepción Ocampo. 

Desde joven se distinguió como 
un alumno aventajado en humani-
dades, ingresando luego a la Es-
cuela de Artes y Oficios, lugar don-
de al poco tiempo sobresale por su 
eficiencia en el trabajo, siendo 
tempranamente solicitado por sus 
servicios por diversos industria-
les. Al tiempo, optó por el cargo de 
jefe de mecánicos en las minas de 
Puchoco – Rojas. 

En 1890 estableció su propio ta-
ller, con el cual progresa y logra 
una vida de comodidades. Sus in-
clinaciones políticas lo llevaron a 
adherir al partido Demócrata, 
siendo nombrado presidente de la 
agrupación penquista en 1893, 
destacando por su espíritu conci-

ros años del siglo XX, se menciona en 
registros de la época, que la empre-
sa industrial de Miguel Bustón, era 
un magnífico taller mecánico, cuya 
especialidad era la fabricación de 
cocinas económicas, labor que había 
sido distinguida con el primer pre-
mio en la Exposición Industrial y 
Agrícola de Concepción en 1904. 
Junto con ello, el taller poseía una 
sección de herrería, mecánica y cal-
derería, para la fabricación de rejas, 
puertas y balcones de fierro. Ubica-
do en calle Barros Arana 1040 – 1042, 
se encontraba al lado del antiguo 
Teatro Concepción. En la misma ca-
lle, a la altura del 1046, poseía Bus-
tón una tintorería, que entregaba 
servicios a la comunidad penquista.  

 
Alejandro Mihovilovich Gratz  
Profesor de Historia y Geografía  
Investigador Histórico

liador. En 1897 fue electo como se-
gundo regidor municipal, siendo 
reelegido para el cargo por dos pe-
riodos consecutivos. Ese mismo 
año, junto a otros dos municipales, 
presenta un proyecto para estable-
cer dos panaderías dependientes 
de la corporación edilicia, evitan-
do así la explotación de los indus-
triales panaderos de la época y la 
carestía del pan. En 1899, también 
como municipal, lleva una lucha 
enérgica contra aquellos que eva-
den la autoridad, principal-
mente a personas consumi-
das por los vicios del alcohol 
que causaban mal a la so-
ciedad de aquellos años. 
Este último año, también 
fue comisionado 
para llevar a eje-
cución los trabajos 
que buscaban poner 

Emprendedores del Bío BíoMiguel Bustón Ocampo
en marcha las maquinarias y pozos 
de La Mochita, que estaban en si-
tuación de abandono desde que 
los había adquirido el municipio. 

Entre 1900 y 1903 fue elegido al-
calde, junto con Zenón Herrera y 
Pedro Luis Zañartu. En este cargo 
ejecutó obras que lo distinguen, ta-
les como, la reconstrucción del ma-
tadero, el alumbrado eléctrico, la 
instalación del laboratorio químico 
y la pavimentación de la plaza Inde-
pendencia en el centro de la ciudad. 

En 1901 asume como presidente 
de la Sociedad Mutualista Lo-

renzo Arenas, de la cual su pa-
dre, Ventura Bustón, 

había sido miembro 
fundador junto con 
el mismo Lorenzo 
Arenas Olivos en 
junio de 1876. 

Ya en los prime-

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CLAUDIA GRANDÓN Y  
LORENA ZUCHEL 
InES Género USM

En mayo de 2024 se dio un paso 
crucial hacia la construcción de 
entornos laborales más seguros, 
saludables y equitativos con la pu-
blicación de la nueva Política Na-
cional de Seguridad y Salud en el 
Trabajo (PNSST) para el período 
2024-2028.Esta actualización, en 
línea con los Convenios Interna-
cionales de la OIT, reafirma el de-
recho fundamental a la seguridad 
y salud en el trabajo y establece un 
marco integral para prevenir le-
siones, enfermedades y muertes 
relacionadas con la actividad labo-
ral. Un aspecto fundamental de la 
nueva PNSST es la transversaliza-
ción del enfoque de género e inclu-
sión. La política reconoce que la 
seguridad y salud en el trabajo no 

siones en materia de SST y brin-
den asistencia técnica y capacita-
ción a las entidades empleadoras, 
especialmente a las de menor ta-
maño, considerando las perspec-
tivas de género y diversidad. 

La nueva Política Nacional de 
Seguridad y Salud en el Trabajo 
marca un hito en el camino hacia 
un Chile más justo e inclusivo. Con 
su enfoque de género, diversidad 
y universalidad, la PNSST busca 
construir entornos laborales don-
de todas las personas puedan de-

sarrollar su potencial de ma-
nera plena y segura, sin dis-

criminación ni acoso.  
Desde el proyecto InES Género 

USM y el Observatorio de Género 
en ciencia e ingeniería de la USM 
aplaudimos esta medida, que ha 
contemplado no solo la perspecti-
va de género de manera transver-
sal, sino que dichas conclusiones 
fueron posibles a través de una me-
todología de participación inclusi-
va y diversa. Estamos seguras que 
solo así se podrán ir dando pasos 
concretos hacia una mayor justicia 
e igualdad en la proyección de la 
calidad de vida que persiguen las 
diversas instituciones que dan em-
pleo en el país, como es el caso de 
las universidades, que lo hacen 
además formando personas y ge-
nerando conocimiento.

rísticas y aplicar un enfoque dife-
renciado, tomando en cuenta las 
necesidades y vulnerabilidades es-
pecíficas de cada grupo. 

La nueva PNSST no solo define 
principios y objetivos, sino que 
también establece compromisos 
claros para todos los actores involu-
crados en la seguridad y salud en el 
trabajo. Las entidades empleado-
ras, tanto públicas como privadas, 
tienen la responsabilidad de garan-
tizar entornos laborales seguros y 
saludables, eliminando o contro-
lando los riesgos previsibles y 
promoviendo una cultura 
preventiva con enfoque de gé-
nero, diversidad, equidad e in-
clusión. También se espera de las 
trabajadoras y los trabajadores con-
ductas de respeto y buen trato, “con-
siderando como valores esenciales 
el enfoque de género, diversidad y la 
inclusión, erradicando los actos de 
discriminación, violencia y acoso 
en el trabajo”. 

Las universidades, como em-
pleadoras y formadoras de profe-
sionales, tienen un papel funda-
mental en la implementación de la 
nueva PNSST. Se espera que reali-
cen investigaciones y estudios so-
bre seguridad y salud en el trabajo 
con enfoque de género y diversi-
dad, promuevan la participación 
de las mujeres en la toma de deci-

es un tema neutral, sino que está 
profundamente afectada por las 
desigualdades de género y las bre-
chas existentes en el mundo labo-
ral. Por ello, se busca garantizar 
entornos libres de discriminación, 
violencia y acoso, promoviendo la 
equidad e igualdad entre las perso-
nas trabajadoras. 

La PNSST se caracteriza por su 
enfoque universal e inclusivo, 
abarcando a todas las personas 
trabajadoras del sector público y 
privado, independientemente de 
su condición de empleo, modali-
dad contractual, discapacidad, 
estado migratorio, edad, prácti-
ca laboral, género, diversidad o 
etnia. Las acciones de prevención 
deberán considerar estas caracte-

Política Nacional de 
Seguridad y Salud en 
el Trabajo

Como cada 20 de julio se celebra 
el Día Mundial del Ajedrez. Esta 
fecha fue establecida por la Asam-
blea General de las Naciones Uni-
das el año 2019, con el objetivo de 
conmemorar la creación de la Fe-
deración Internacional de Aje-
drez, FIDE, en 1924, cumpliéndo 
este año un siglo de su fundación, 
en la ciudad de París. 
 
Alejandro Armenta 
@armentapuebla_ 
¡Hoy es el Día Mundial del Ajedrez! 
Sin duda es uno de mis juegos de 
estrategia favoritos y que comparto 
con mi papá Rafa.El ajedrez es co-
nocido mundialmente y trasciende 
las barreras del idioma, edad, gé-
nero y situación social. 
 
Laura Ramirez Rasgado 
@laura_rasgado 
Cálculo, memoria, anticipación y 
planificación. Día Internacional 
del Ajedrez. 20 de julio 
 
Mari Loli Pellón 
@MariLoliPellon 
El Día Mundial del Ajedrez es una 
jornada que se celebra el 20 de julio 
desde 2020, fue establecida oficial-
mente en 2019 por la Asamblea 
General de las Naciones Unidas. 
 
Celso Guerrero 
@celsoguerrero 
Hoy #20deJulio es el Día Mundial 
del Ajedrez. Día para conmemorar 
la fecha de la fundación de la Fede-
ración Internacional de Ajedrez 
(FIDE) en París en 1924 y para re-
conocer el importante apoyo de la 
FIDE para la actividad ajedrecísti-
ca 
 
Carmen Ruiz 
@SymphonyCarmen 
Feliz día mundial del ajedrez 
 
RAE 
@RAEinforma 
Aquí tienen algunas curiosidades 
por el #DíaDelAjedrez: 
El origen de «ajedrez» está en el 
sánscrito «chatura ga» ‘de cuatro 
miembros’. 
«Alfil» viene del pelvi «p l» ‘elefante’. 
La voz «gambito» es llana o grave. 
Cada casilla del tablero se llama 
escaque.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

La reciente visita del Presidente Gabriel Boric a 
Paraguay refrescó un proyecto que por años ha 
estado en el horizonte de Chile y varios países 
de Sudamérica: el Corredor Bioceánico.   

Durante la semana, Gabriel Boric realizó una visita al 
Palacio López, sede del gobierno paraguayo, donde sos-
tuvo una reunión bilateral con el mandatario Santiago. 
El Jefe de Estado de Chile abordó junto a su homólogo 
paraguayo la importancia que tendrá el Corredor Bio-
ceánico Vial, que unirá por vía terrestre el sur de Brasil 
con puertos del norte de Chile, en particular Antofagas-
ta, Iquique y Mejillones, pasando por Paraguay y por Ar-
gentina. “Es una tremenda iniciativa de infraestructura, 
que va a ser esencial para el desarrollo de la región y la 
unión de los puertos del Pacífico y del Atlántico, lo que 
implica la apertura a nuevos mercados tanto para Chi-
le como Paraguay y, también, Brasil y Argentina” señaló 
el Presidente Boric. 

Ante las palabras del Mandatario, a nivel local comen-
zó el análisis de cómo beneficiaría al Biobío la construc-
ción de dicho corredor por el norte. 

El seremi de Economía de Biobío, Javier Sepúlveda, se-
remi de Economía, Fomento y Turismo señaló que “es-
peramos que el impacto económico sea significativo en 
la zona norte y con algún nivel menor de incidencia en 
el Biobío, principalmente en la medida que las empresas 
exportadoras regionales logren conectarse con esas re-

Corredor Bioceánico que  
también beneficia a Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Ocupación informal 
  
Señora Directora: 

Las recientes cifras del Instituto 
Nacional de Estadísticas (INE) sobre 
el empleo en la población extranjera 
en Chile revelan una realidad com-
pleja que merece nuestra atención. 
Si bien, la tasa de desocupación ex-
tranjera ha disminuido al 6,4%, lo 
que podría interpretarse como una 
buena noticia, no podemos ignorar 
el preocupante aumento de la infor-
malidad laboral en este sector. 

Es alarmante que la tasa de ocu-
pación informal haya crecido un 2% 
en doce meses, alcanzando un 
32,2%. Esto significa que uno de cada 
tres trabajadores extranjeros se en-
cuentra en condiciones laborales 
precarias, sin acceso a beneficios so-
ciales ni protección legal adecuada. 
La situación es particularmente crí-
tica entre las mujeres, con una tasa 
de informalidad del 34,5%. 

La informalidad no solo afecta a 
los trabajadores extranjeros, sino 
que también impacta negativamen-
te en la economía nacional, redu-
ciendo la recaudación fiscal y perpe-
tuando ciclos de pobreza. 

Este escenario plantea desafíos 
significativos a nivel país, y es impe-
rioso que tanto el sector público 

como el privado tomen medidas 
concretas para fomentar la formali-
zación del empleo. Esto implica sim-
plificar trámites burocráticos, ofre-
cer incentivos a empresas que con-
traten formalmente, y fortalecer la 
fiscalización laboral. 

Asimismo, hay que implementar 
programas de capacitación y orien-
tación laboral específicos para la po-
blación extranjera, con miras a su in-
greso al mercado laboral formal. 

El progreso de Chile depende de 
nuestra capacidad para construir una 
economía inclusiva y sostenible. Abor-
dar la informalidad laboral no es solo 
una cuestión social, sino una necesi-
dad económica para asegurar el desa-
rrollo a largo plazo de nuestro país. 

 
Kerim Rumie 
GeoVictoria Chile 
 
Talento plateado,  
talento dorado 
 
Señora Directora: 

La intergeneracionalidad laboral 
parece una buena noticia, porque el 
talento e impulso de los más jóvenes, 
unido a la experiencia y sabiduría de 
los mayores, podría ser una ecuación 
perfecta. No obstante, las cifras mues-
tran que el mercado valora en menor 

medida la contratación de personas 
sobre 55 años. Pensar que solo la ju-
ventud suma en las organizaciones es 
un mito. En efecto, si miramos los 
CEO y gerente generales de las gran-
des compañías en el mundo, veremos 
personas muy por sobre los 50 años, 
fenómeno que igual está ocurriendo 
en las universidades, donde año a año 
crecen los alumnos senior. 

¿Por qué atraer talento maduro? 
Por una parte, las evidencias mues-
tran que tienen habilidades socioe-
mocionales más definidas, ya que 
sus acciones han sido una y otra vez 
puestas a prueba. Otro motivo, es 
que la tasa de natalidad en nuestro 
país es una de las más bajas entre las 
economías emergentes y que la vida 
laboral se ha prolongado, porque las 
personas se sienten aún vitales y por-
que los regímenes de pensiones no 
dan la seguridad de tener tasas de re-
emplazo que permitan acercarse a 
los ingresos percibidos. Por tanto, 
será una variante de los próximos 
años que la permanencia en el mun-
do del trabajo no sea de 30, sino de 40 
años. Si es así, entonces se hace lógi-
co incorporar este talento a nuestras 
empresas. 
 
Verónica Garrido 
Teamclass

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

des de producción y los productos regionales puedan in-
sertarse exitosamente con la apertura de este corredor 
bioceánico”. En cuanto a los sectores económicos y pro-
ductos regionales con oportunidades de crecer en sus ex-
portaciones a través de la nueva vía terrestre, Javier Se-
púlveda sostuvo que “en general, Biobío elabora produc-
tos asociados el rubro forestal y maderero, por lo tanto, 
tenemos celulosa o maderas con algún nivel de procesa-
miento o productos de madera para el uso en la construc-
ción, edificación u otros y también creo que hay una gran 
oportunidad en el ámbito de la industria pesquera don-
de es posible exportar productos del mar de la Región con 
algún nivel de procesamiento para consumo humano a 
estos países (Brasil y Paraguay). Así también, algunos ali-
mentos de tierra, hablamos de la industria agropecuaria 
tales como algunos frutos rojos y secos que se dan en Bio-
bío”. En suma, el corredor vial no solo beneficia a las re-
giones nortinas, sino que tendría un positivo impacto en 
Biobío, lo cual siempre ayuda, sobre todo cuando la situa-
ción económica amerita dinamizadores.

En suma, el corredor vial no solo 
beneficia a las regiones nortinas, 
sino que tendría un positivo 
impacto en Biobío, lo cual siempre 
ayuda, sobre todo cuando la 
situación económica amerita 
dinamizadores.

¡
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Seguridad: el foco de 
las propuestas de los 
postulantes a la 
alcaldía en Concepción

ELECCIONES MUNICIPALES DE OCTUBRE 

A cerca de tres meses de la elección 
municipal, los postulantes a alcalde en 
Concepción han comenzado a estable-
cer sus ejes programáticos y propuestas 
de campaña. Es en esa línea que las can-
didaturas han definido sus prioridades 
para la comuna en una eventual adminis-
tración municipal. 

Consultados por Diario Concepción, 
los candidatos han determinado que sus 
principales iniciativas para la ciudad 
penquista apuntan a la materia de segu-
ridad. Esto también en base a las preocu-
paciones que le ha transmitido la comu-
nidad y la actual contingencia nacional.  

 
Iniciativas  

James Argo, candidato a alcalde de 
Concepción por el Partido Republica-
no, señaló que en el último tiempo se 
vive una crisis de seguridad, por lo cual 
ha manifestado que una de sus iniciati-
vas más importantes es reestructurar la 
oficina municipal de seguridad, apuntan-
do a un crecimiento en la inversión des-
tinada desde el presupuesto comunal.  

“Lo que necesitamos es que el muni-
cipio se comprometa y haga de la segu-
ridad una prioridad. Hoy el municipio, de 
su presupuesto, destina solamente el 4% 
a la seguridad, y lamentablemente con-
tamos sólo con 17 inspectores, lo que es 
evidentemente insuficiente”, dijo Argo. 

“Dentro de ese eje lo que nosotros pro-
ponemos es duplicar la cantidad de ins-
pectores de seguridad, que es distinto a 
lo que ha hecho el actual municipio al 
contratar una empresa privada de obser-
vadores que no tiene ninguna atribu-
ción. Adicionalmente, queremos la incor-
poración de tecnologías, por ejemplo, 
placas lectoras de patentes en todos los 
accesos de la ciudad, que nos permitan 
saber quién entra y quién sale”, agregó el 
candidato republicano, que además sos-
tuvo que tomará las experiencias de otras 
comunas del país en el desarrollo de un 
centro de estudios ligado a la materia.  

Por su parte, Saúl González, postu-
lante independiente al sillón municipal 
penquista, indicó que, en base a sus pro-
puestas de campaña, sus planes de segu-
ridad van ligados al desarrollo del área de 
la vivienda en Concepción.   

“El tema de seguridad sí o sí va a ser 
para todos, pero para nosotros nuestro 
verdadero caballito de batalla, así como 
la  seguridad es importante, es el tema de 
vivienda. Vivienda aborda seguridad. Si 
uno le pregunta a 10 personas, ¿dónde 
me siento seguro? Va a responderle que 
en su casa”. 

Bajo ese contexto, González explicó 
que en su programa de trabajo apunta 
a una red de seguridad en el centro pen-
quista. “Nuestra candidatura abarca 
que el municipio tenga de alguna ma-
nera la seguridad a través de guardias 

Riffo también enfatizó la seguridad en 
Concepción dentro de sus ejes progra-
máticos y comentó que para eso “incor-
poraremos tecnología avanzada con 
inteligencia artificial para crear un sis-
tema de alerta temprana, previniendo 
delitos y no solo grabándolos, y coordi-
naremos con la estructura de la policía 
para mejorar la prevención del delito, 
considerando el aumento de la dota-
ción de funcionarios públicos bajo la 
posible nueva ley”. 

La carta del Partido Social Cristiano 
(PSC), Héctor Muñoz, también definió 
la seguridad como el foco de su pro-
puesta más importante para acceder al 
sillón municipal de Concepción y dijo 
que “la propuesta número uno va a ser 
tecnología de primer nivel en la ciu-
dad de Concepción para tener medidas 
preventivas de seguridad. Eso implica 
muchas cosas, implica coordinación 
con las policías, trabajo con la comuni-
dad y con las juntas de vecinos, pero eso 
es lo que más se está solicitando”.  

“Nuestra prioridad es tener tecnolo-
gía de primer nivel en materia de segu-
ridad”, hizo énfasis la carta del PSC, 
quien también reiteró la importancia 
de establecer una colaboración con las 
policías y las organizaciones civiles 
“para que exista una red de prevención 
del delito”.  

Un ejemplo que estableció Muñoz 
es elaborar un circuito cerrado de cá-
maras de vigilancia público y aseguró 
que “para eso hay recursos, no es una 
propuesta inviable”.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Las candidaturas han identificado que es la materia de mayor 
preocupación en la comunidad penquista. Aumento de 
inspectores y guardias municipales, circuito cerrado de 
cámaras de televigilancia, implementación de inteligencia 
artificial, son algunas de las ideas. 

te, aseguró que su principal propuesta 
se enmarca dentro de la creación de 
nuevos polos de desarrollo en centros 
barriales de la comuna.  

“Nuestra propuesta considera fuer-
temente la creación de nuevos polos de 
desarrollo en centros barriales, aprove-
chando la infraestructura existente de 
los Cesfam y sus entornos. Estos centros 
barriales serán motores de desarrollo 
local, donde se potenciarán los nego-

cios de la zona, mejorando los espacios 
públicos y aumentando la seguridad. 
Cada centro estará conectado median-
te corredores libres y seguros, que co-
nectan lugares importantes. Estos co-
rredores tendrán iluminación de cam-
po deportivo, cámaras de seguridad, 
actividades en el recorrido y veredas en 
muy buen estado”, detalló el postulan-
te independiente.  

Al igual que los otros postulantes, 

Aníbal Torres Durán  
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

27 de octubre Son las elecciones  
municipales y de gobiernos 
regionales en el país.

municipales, con todo lo que la ley en 
este caso le da de  herramientas (...) 
Nosotros vamos por ahí, en seguridad, 
guardias municipales, con todo lo que 
la ley le pueda dar como herramien-
tas para abordar. De esa manera, ge-
nerar una red de seguridad en el cen-
tro de cada ciudad, en este caso, Con-
cepción”.  

Camilo Riffo, también candidato a 
alcalde que va de forma independien-
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Contraloría toma razón de decreto que reglamenta 
más exigencias para obtener la libertad condicional

condicional a personas con-
denadas a penas privativas 
de libertad y sobre Estableci-
mientos Penitenciarios.  

Respecto de la libertad con-
dicional, la nueva normativa 
establece mayores exigencias. 
Así, por ejemplo, quienes opten 
a este beneficio deberán acre-
ditar, además, seis bimestres 
de conducta intachable (un 
año). Asimismo, si es necesario, 
la autoridad deberá incorpo-
rar en su informe antecedentes 
sobre los beneficios intrapeni-
tenciarios obtenidos por quien 
postula, así como los que se le 
hayan revocado y sus causas.  

Dicho informe será un an-
tecedente calificado por la 
Comisión de Libertad Con-
dicional, al resolver la solici-
tud del beneficio.  

  Además, en la medida que 

La Contraloría General 
tomó razón esta tarde del De-
creto Supremo N°64 del Mi-
nisterio de Justicia y Dere-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Militantes locales del 
PS proponen nombre 
para candidato a 
gobernador regional

En una carta dirigida a la di-
rección nacional del Partido So-
cialista (PS), un grupo de más 
de 20 miembros de la tienda 
política en el Biobío han solici-
tado que se nomine como can-
didato a gobernador regional a 
Oclides Anríquez, para ser pre-
sentado a los partidos de ofi-
cialismo como carta única de 
cara a las elecciones de octubre.  

Anríquez actualmente se de-
sempeña como  director regio-
nal del Servicio de Cooperación 
Técnica en Biobío (Sercotec). 
Anteriormente, ha sido conce-
jal de Hualpén (2016-2021), pre-
sidente de la Asociación de 
Concejales de la Región duran-
te el mismo periodo y dirigente 
regional del PS.  

“Su capacidad profesional y 
experiencia política lo habili-
tan para liderar el futuro de 
nuestra región, por el periodo 
diciembre 2024 - 2028. Expresa-
mos nuestra solicitud para que 
el Partido Socialista, su direc-
ción nacional, apoye formal-
mente su candidatura al cargo 
de gobernador regional de Bio-
bío”, sostiene la misiva entre-
gada a la testera del PS.  

Consultado por Diario Con-
cepción, Anríquez señaló que 
“hay un grupo de compañeros 
que están viendo que los candi-
datos a gobernador regional no 
los satisface, el partido quiere 
levantar un candidatos. Den-
tro de los nombres está el mío y 
está circulando”.  

En base a su disponibilidad 

para ser candidato, el otrora 
concejal de Hualpén puntuali-
zó que “actualmente soy fun-
cionario público y no puedo ha-
cer campaña teniendo un car-
go. Mi respuesta es que estoy 
contento con que me nombren 
, pero hay que ver qué decide el 
partido en esa posición, ellos 
deberán avanzar más estructu-
ralmente para pensar en algu-
na acción donde tendría que 
desvincularme de donde estoy 
trabajando”.  

Algunos de los que suscriben 
la  solicitud en la carta son Ma-
nuel Albarrán, presidente de la 
dirección comunal PS en San 
Pedro de la Paz; Pablo Gaete, 
presidente de la dirección co-
munal PS en Concepción; 
Eguerson Vásquez, presidente 
de la dirección comunal PS en 
Hualpén; Verónica Cruces, pre-
sidenta provincial PS de Con-
cepción;  Felipe Vásquez, conce-
jal de San Pedro de la Paz; Sai-
dén Espinoza, concejal de 
Penco; y Ariel Durán, concejal 
de Coronel. 

Cabe señalar que el próximo 
27 de julio cierra el plazo para la 
inscripción de candidatos y 
candidatas oficiales ante el Ser-
vicio Electoral (Servel). En defi-
nitiva, el pacto Contigo Chile 
Mejor, del cuál es parte el Par-
tido Socialista, cuenta con una 
semana para definir a su candi-
dato único a gobernador regio-
nal que irá en la papeleta de oc-
tubre.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

ACTUALMENTE SE DESEMPEÑA COMO DIRECTOR REGIONAL DE SERCOTEC 

Oclides Anríquez 
es la propuesta que 
surgió desde un 
grupo de miembros 
del Partido 
Socialista en 
Biobío, quienes 
enviaron una carta 
a la directiva 
nacional para que 
sea considerado 
como candidato 
único del 
oficialismo al Gore.
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chos Humanos, que modifica 
anteriores decretos relacio-
nados con las exigencias para 
la obtención de la libertad 

cumplan con los demás requi-
sitos, las personas condenadas 
a presidio perpetuo y que se les 
negó anteriormente la libertad 
condicional, podrán solicitar el 
beneficio solo un año después.  

 Respecto de las víctimas, 
esta modificación establece 
que podrán personalmente o a 
través de su representante pre-
sentar alegaciones ante la Co-
misión de Libertad Condicio-
nal, entregando fundamentos 
vinculados a la gravedad de los 
hechos o por la condición de re-
incidente del postulante. 

Dichas modificaciones 
comenzarán a regir de in-
mediato tras su publicación 
en el Diario Oficial, salvo al-
gunas indicadas expresa-
mente en el decreto, que lo 
harán en la fecha prevista 
en su artículo transitorio.
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“La tenencia de armas de fuego no es la 
respuesta para prevenir un delito, de hecho 
muy rara vez lo previene”. Marco Millar, 
coordinador Regional de Seguridad Pública.

“No es posible que si algo ocurre en 
Santiago se actúa de inmediato y si ocurre 
a 500 kilómetros de La Moneda, debemos 
esperar”.  Álvaro Ortiz, presidente AMRBB.

PROGRAMA ENTREGA TU ARMA CONTINÚA ACTIVOCecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

La sensación de inseguridad, que 
aumenta a la luz de los delitos violen-
tos conocidos a nivel nacional, es 
un fenómeno difícil de controlar y 
motiva la toma de ciertas medidas 
de seguridad de forma particular al 
interior de los hogares. Buscando 
protegerse, se instalan cámaras, re-
jas y algunas personas, incluso, po-
drían considerar acceder a un arma, 
lo que la autoridad explica que no es 
una opción válida. 

El coordinador Regional de Seguri-
dad Pública de la Subsecretaría de 
Prevención del Delito, Marco Millar, 
indicó que claramente, uno de los 
grandes problemas que se ha detec-
tado en la Región del Biobío está aso-
ciado a los crímenes violentos y a que 
éstos son ejercidos con el uso de ar-
mas de fuego, comentó y agregó que 
si bien, los homicidios han existido 
históricamente, el uso de armas de 
fuego para los homicidios que ocu-
rren en la actualidad es preocupante. 

Durante el primer semestre de 

Carabineros incautó  
104 armas de fuego durante el 
primer semestre en la Región

FOTO: CARABINEROS DE CHILE

El coordinador Regional de Seguridad Pública, Sergio Millar, 
evaluó la necesidad de reforzar campañas relacionadas con 
tenencia de armas de fuego para evitar que lleguen a manos de 
grupos criminales, como parte de la prevención. En tanto, la 
Asociación de Municipios de la Región del Biobío pide más 
independencia en gestión de seguridad en la Región.

2024 se incautaron 104 armas de 
fuego por parte de Carabineros de 
Chile, según los registros del Sistema 
Táctico Operativo Policial. Al res-
pecto, Millar destacó que “la tenen-
cia de armas de fuego no es la res-
puesta para prevenir un delito, de he-
cho, muy rara vez lo previene. Son 
casos muy puntuales donde perso-
nas por medio de la autodefensa han 
podido evitar o prevenir esto”. 

Por el contrario, explicó el coordi-
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Evaluado como altamente po-
sitivo y de gran impacto regional, 
el proyecto “Innovando al Sur 
del Biobío”, culminó con un 
evento que mostró los productos 
de las y los emprendedores de 
Lota, Coronel y la Provincia de 
Arauco. La muestra destacó el 
éxito del proyecto y resaltó el po-
tencial desarrollo económico y la 
innovación que esta iniciativa tra-
erá a la región. 

En el marco de este proyecto, 
además, se constituyó formal-
mente la “Red de emprendimien-
to e innovación de la ex zona del 
carbón” como una corporación 
sin fines de lucro. Este nuevo or-
ganismo, dirigido por un equipo 
electo por los propios emprende-
dores, busca fortalecer el eco-
sistema regional mediante la pro-
moción de la colaboración, la 
transferencia de conocimientos y 
el desarrollo sostenible. La Red se 
propone ser una plataforma diná-
mica para el intercambio de ideas 
y la generación de proyectos con-
juntos, potenciando así el creci-
miento económico y la innova-
ción en la región. 

Patricio Pérez Vergara, Rector 
CFT Lota Arauco, comentó, 
“para nosotros es muy impor-
tante aportar, fortalecer el ecosis-
tema emprendedor, nuestra mi-
sión es la reconversión cultural 
del territorio y de fomento pro-
ductivo y precisamente este pro-
yecto lo que busca es poner en 
valor a los emprendedores de la 
zona, convirtiéndonos en una 
plataforma para reforzar el eco-
sistema emprendedor y a los em-
prendedores del territorio (…) 
esperamos que la red de em-
prendedores se vaya nutriendo 
de más personas y que sea una 
plataforma para que puedan vi-
sibilizar sus productos y crecer”. 

Durante el desarrollo del pro-
yecto “Innovando al Sur del Bio-
bío”, los emprendedores partici-
paron en diversas capacitacio-
nes que les permitieron 
desarrollar sus habilidades y co-

PubliReportaje

Con éxito se dio cierre al proyecto “Innovando al Sur del Biobío”, una iniciativa 
ejecutada por el CFT Lota Arauco financiada por el Gobierno Regional a través 
del Fondo de Innovación para la Competitividad (FIC), que fortalece el 
ecosistema de emprendimiento en la ex zona del carbón mediante diversas 
estrategias sostenibles en el tiempo.

CFT LOTA ARAUCO Y GOBIERNO 
REGIONAL DEL BIOBÍO IMPULSAN A 
LOS EMPRENDEDORES DEL TERRITORIO

CIERRE DE PROYECTO FIC “INNOVANDO AL SUR DEL BIOBÍO”: 

nocimientos en áreas clave para 
la innovación y el emprendimien-
to. Además, realizaron una gira 
técnica que incluyó visitas a Los 
Ángeles y Valdivia, donde explo-
raron nuevas tecnologías y com-
partieron experiencias en espa-
cios como el Centro de Desarro-
llo Tecnológico Agroindustrial 
(CDTA) y el coworking Nube. Es-

tas actividades no solo ampliaron 
su visión, sino que también fo-
mentaron la colaboración y el 
crecimiento de sus negocios. 

Jazmín Hidalgo Palma, em-
prendedora lotina, dijo sobre esta 
experiencia, “Participé en diver-
sas instancias de capacitación en 
donde pude aprender mucho, a 
sacar un producto más sólido, 

más vendible, más estético, que 
habla de mi comuna, y además 
pude lanzar un segundo produc-
to, o sea me expandí (…) Para mí 
fue una enseñanza tanto tangible 
como intangible, lo que me lleva 
a tener muchos logros, como em-
prendedora y como persona. 

Además, me siento emociona-
da, porque estaremos en una pla-
taforma en la que vamos a sacar 
nuestro producto al mundo”. 

Pedro Rodríguez Vargas, Pre-
sidente de esta red de empren-
dimiento, comentó sobre este 
nuevo organismo, “El proyecto 
Innovado al sur del Biobío nos 
entregó herramientas en varia-
das dimensiones (…) en la línea 
de asociatividad nos permitió 
conocer otros emprendedores y 
asociarnos. El objetivo era crear 
una corporación que nos permi-
tiera agruparnos y así participar 
en iniciativas, levantar recursos, 
que nos permita desarrollarnos, 
por ese lado estamos conten-
tos, tengo la suerte de presidir 

esta corporación, así que le pon-
dremos harto empeño”. 

Además, esta iniciativa incluyó 
el lanzamiento del sitio www.mer-
cadoalsurdelbiobio.cl, una inno-
vadora plataforma en línea dise-
ñada para proporcionar a los em-
prendedores de la Provincia de 
Arauco, y de las comunas de Lota 
y Coronel, un espacio dinámico 
y accesible para exhibir y promo-
cionar sus productos y servicios. 
Esta plataforma no solo facilita el 
acceso a un mercado más am-
plio, sino que también ofrece ca-
pacitaciones en marketing digi-
tal y uso del sitio web, optimizan-
do la presencia en línea de los 
emprendedores y mejorando sus 
estrategias de venta. La creación 
de esta página web responde a 
la necesidad de visibilizar a los 
emprendedores en el mundo di-
gital, potenciando la iniciativa 
“Innovando al Sur del Biobío” y 
consolidando el crecimiento eco-
nómico de la región. 

Por su parte, Víctor Cantero 
Torres, Consejero Regional del 
Biobío, dijo, “CFT Lota Arauco 
cuenta con más de 25 años en el 
territorio, este es un proyecto 
importante para la región, co-
menzó en Lota y la Provincia de 
Arauco, pero ahora se expande, 
tenemos la marca, la historia, co-
nocemos a nuestra gente, así 
que en cualquier desafío en que 
nos involucremos podremos sa-
lir adelante”. 

Este proyecto marca un hito 
significativo para el desarrollo 
económico y la innovación en la 
región, no solo fortalece el eco-
sistema emprendedor en las co-
munas de Lota, Coronel y la Pro-
vincia de Arauco, sino que tam-
bién permite la colaboración y el 
crecimiento sostenible, en don-
de destaca la capacidad creati-
va y el potencial de los empren-
dedores locales, reafirmando el 
compromiso de CFT Lota Arau-
co en apoyar y promover el ta-
lento regional hacia nuevos ho-
rizontes de desarrollo.

Victor Canteros, Consejero regional, Priscilla Estrada Jefa Centro de 
Emprendimiento CFT Lota Arauco, Patricio Pérez Rector CFT Lota 
Arauco, Pedro Rodríguez presidente directorio Red de 
Emprendimiento e Innovación de la Ex Zona del Carbón.
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ciones, sobre todo en la Provincia de 
Arauco y el conflicto existente, si 
bien ha bajado, no deja de ser grave, 
sobre todo si recordamos el cruel 
asesinato de los carabineros hace 
ya unos meses”, refirió Ortiz. 

“Como AMRBB, pedimos que se 
actúe con mayor celeridad cuando 
nosotros como alcaldes y alcaldesas 
decimos que es necesario tomar me-
didas más rápidas. Somos nosotros 
quienes estamos más cerca de la ciu-
dadanía y sabemos de forma inme-
diata las necesidades de la gente. 
Sin embargo, para decisiones com-
plejas quedamos atados de manos 
esperado que desde el nivel central 
decidan qué pasará con las provin-
cias”, indicó Álvaro Ortiz. 

El alcalde y presidente de la Aso-
ciación, citó la demora en la entre-
ga de recursos para enfrentar emer-
gencias como muestra de centralis-
mo. “Sin tener certeza de los 
tiempos de respuesta para reponer 
esos dineros que gastamos como 
administración (...) No es posible 
que si algo ocurre en Santiago se ac-
túa de inmediato y si ocurre a 500 ki-
lómetros de La Moneda, debemos 
esperar. Eso debe cambiar”, afirmó 
el presidente de AMRBB.

nador regional, que “un arma de fue-
go para una persona que se dedica al 
robo de viviendas, encontrarla es 
algo que es más preciado que robar-
se un computador, por ejemplo, por-
que es algo que en el mercado negro 
tiene más valor”. 

De acuerdo con las cifras publica-
das por la Dirección General de Mo-
vilización Nacional, entidad depen-
diente del Ministerio de Defensa en-
cargada del control de armas, a 
febrero de 2024 se registraban 57.647 
armas inscritas y activas en la Región 
del Biobío. 

“Hay una necesidad de reforzar 
las campañas relacionadas con el 
uso de armas de fuego, es un tema 
central dentro de la política de per-
secución del crimen organizado 
principalmente”, reconoció Millar. 

Cabe mencionar que el Programa 
Entrega Tu Arma está activo, al me-
nos desde 2015 y permite la entrega 
de forma anónima, ya que la Ley de 
Control de Armas prohíbe poseer 
estos artefactos sin una debida ins-
cripción. A nivel local, en diferentes 
comunas se realizan operativos de 
este tipo, sin embargo, según Millar 
“quizás es necesario poder retomar 
o volver a impulsar lo relacionado 
con la tenencia de armas”.  

En ese sentido, es relevante cono-
cer que según las cifras publicadas 
en la página web del Departamento 
de Control de Armas y Explosivos 
(O.S.11.) de Carabineros de Chile en 
la Región del Biobío el año 2022 se 
entregaron 386 armas de fuego vo-
luntariamente y en 2023 fueron en-
tregadas 345. 

“La evidencia de que hay una es-
pecie de disponibilidad para los gru-
pos organizados criminales o no tan 
organizados, pero también crimina-
les, de obtener armas de fuego es 
algo que sin duda llama mucho la 
atención y es bastante preocupante”, 
comentó Marco Millar. 

Es por eso, que la estrategia que se 
va a implementar prontamente en la 
Región del Biobío, según indicó el co-

les seguros y anónimos para poder 
entregar armas, pensando en gene-
rar un entorno seguro para su entor-
no y la comunidad”, señaló Marco 
Millar. 

 
Seguridad en la Región 

Enmarcados en la seguridad pú-
blica, atendiendo a los últimos he-
chos de violencia ocurridos en la 
Región Metropolitana y las diferen-
tes reacciones que ocasionaron. El 
presidente de la Asociación de Mu-
nicipalidades de la Región del Bio-
bío (AMRBB), Álvaro Ortiz señaló 
que entienden y empatizan con el 
sentir frente a 20 muertes ocurridas 
durante el pasado fin de semana. Y 
manifestó que “es una situación 
compleja que da cuenta que algo 
está fallando en la institucionali-
dad. En esa línea, y si bien sabemos 
que se ha dotado de mayores recur-
sos a las policías durante la gestión 
del Presidente Boric, siendo el go-
bierno donde más implementación 
se ha entregado. Algo que no pode-
mos desconocer, podemos ver que 
algo está fallando y es allí donde se 
debe poner el foco”.  

Estableció que la criminalidad no 
es algo que sólo se dé en Santiago, 
sino que se ha extrapolado a cada 
rincón del país. “Sin ir más lejos en 
nuestra Región hemos tenido situa-
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57.647 armas inscritas y 
activas en la Región del 
Biobío, según la Dirección 
General de Movilización 
Nacional.

A febrero de 2024 
se registraron 

se entregaron de forma 
voluntaria a Carabineros de 
Chile en la Región del Biobío 
en 2023. 

armas
345

establecen que en seguridad 
se está fallando en el foco, y 
que el centralismo afecta la 
toma de decisiones en la 
Región.

Asociación de 
Municipios de 
Biobío

ordinador Regional de Seguridad 
Pública, consiste en el fortalecimien-
to del programa MT0, que antes era 
Microtráfico 0. Ahora está más rela-
cionado con el actuar la Policía de In-
vestigación en los territorios donde 
haya mayor uso de armas y el proce-
so de investigación que va a ir en esa 
línea. 

También está el plan de fiscaliza-
ción de Carabineros que no sola-
mente está asociado a particulares, 
sino que también a los proveedores 
que están siendo regulados de mane-
ra constante. “Pero, aun así, por lo 
menos la legislación chilena permi-
te actualmente la venta de armas. 
Hay una regulación y cualquier per-
sona que cumpla el requisito puede 
hacer el trámite y comprarla”, esto. 

En ese sentido, Millar mencionó 
que en la Región del Biobío han cons-
tatado varios casos, a través de las in-
vestigaciones lideradas por el Mi-
nisterio Público, en que se han podi-
do desbaratar y detener a personas 
que se dedicaban a la modificación 
de armamento. “Ya sea artesanal o 
no, que finalmente permitía trans-
formar un arma, que se vendía ori-
ginalmente como de aire compri-
mido, en un arma de fuego”, detalló.  

“Nuevamente insistir en el llama-
do a la Comunidad, si tienen infor-
mación, poder acceder a estos cana-
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EN EL GRAN CONCEPCIÓN DEBERÍA ESTAR OPERANDO EL PRÓXIMO AÑO  Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

El 1 de julio del año pasado se ini-
ció la marcha blanca del pago digital 
de la tarifa en los taxibuses que reco-
rren el radio urbano de las comunas 
de Chillán y Chillán Viejo. Fue así que 
durante seis meses convivieron el tra-
dicional pago con monedas con el 
nuevo sistema mediante tarjeta y có-
digo QR. Pero desde el 1 de enero de 
este año, el pago con dinero efectivo 
se terminó y el transporte público de 
la capital de Ñuble, que opera regula-
do a través de un Perímetro de Exclu-
sión, pasó al siglo XXI.   

Y a la hora del balance el saldo es 
positivo, tanto para los operadores 
como la autoridad, destacando la 
buena recepción de la comunidad 
al nuevo medio de pago electróni-
co de la tarifa,  

Así lo sostuvo Humberto Llanos, 
presidente de la asociación que 
agrupa a las 5 líneas que prestan ser-
vicio a las y los chillanejos, quien re-
sumió con cifras como ha funciona-
do hasta ahora el nuevo sistema de 
recaudo digital. 

“Tenemos 80 mil personas con 
tarjeta y hay 70 mil que manejan la 
aplicación, o sea, ya tenemos 150 
mil personas que hoy día están tan 
familiarizadas con algún tipo de 
medio de pago, ya sea QR, a través 
de la aplicación, con tarjeta adulto 
o adulto mayor”. 

“Tenemos más o menos 70 mil 
viajes diarios, eso es lo que hoy día 
los números reflejan, esperamos en 
algún minuto llegar a 80 mil”, deta-
lló el empresario. 

 
Evasión  

En este sentido el representante 
del gremio de los dueños de taxibuses 
que operan en la ciudad de Chillán, 
destacó el alto nivel de cumplimien-
to de las personas a la hora de pagar 
su pasaje, echando por tierra el temor 
a la evasión como ocurre en la Región 
Metropolitana, donde de cada 5 pasa-
jeros transportados, 2 no pagan la ta-
rifa, recalcó Llanos.   

“Los niveles de evasión se com-
prueban en base a las fiscalizaciones, 
hoy día existe una ley de evasión des-
de el 2018. Entonces, hoy día yo como 
dirigente le exigí al Ministerio que 
con la misma fuerza que fiscalizan 
en Santiago, como tenemos recaudo 
electrónico, tienen que fiscalizar acá 
en las calles”. 

“Así, con los números que han refle-
jado hoy día Chillán oficialmente tie-
ne una tasa de evasión del 1,5% al 
1,7%, que es nada comparado con el 
40% de Santiago”, afirmó.  

 
Consejos 

Es por esto y teniendo a la vista lo 
experimentado desde el inicio de este 
proceso a mediados del año pasado, 
es que Llanos hizo una recomenda-
ción para la implementación de este 
sistema el próximo año en el Gran 

El positivo balance que realizan 
en Chillán tras un año de pago 
digital en el transporte público  

FOTO: CEDIDA

80 mil tarjetas operativas y otras 70 mil personas que operan a través de la aplicación 
móvil  forman parte de los números tras un proceso que cambió la forma en que se 
recauda el dinero en el las micros de la capital de Ñuble y que terminó con la pesera.

electrónico. Así que como le digo, dar-
se un periodo de marcha blanca muy 
extenso le hace mal (al sistema), tie-
ne que ser bien breve y con alto apo-
yo comunicacional”, expresó el em-
presario microbusero. 

 
Control de la caja 

Otro aspecto que destacó el repre-
sentante del gremio del transporte 
público de Ñuble, es que hoy saben 
exactamente cuánto recauda cada 
bus. Algo altamente valorado por los 
dueños de las máquinas. 

“La verdad es que los resultados 
son positivos, por lo menos los dueños 
de los buses están contentos porque 
también han recuperado la caja. Hoy 
día yo tengo más recaudación, cuan-
do el conductor es el que administra 
la caja, ahí también hay una fuga de 
dinero. Y lo otro, es que la población 
de Chillán o de Ñuble se comportó 
bastante bien, aceptaron muy bien 
la tecnología. Es clave enrolar a los 
adultos mayores, los estudiantes es-
tán pagando con la TNE, también el 
estudiante es alguien que maneja har-
to la tecnología. 

Y en esta misma línea argumental, 
Humberto Llanos remarcó que el sis-
tema de recaudación digital es más 
transparente para todos, tanto desde 
el ámbito privado como para la auto-
ridad que puede ejercer el control 
que requiere. 

“Por ejemplo, muestro validador 
una de las ventajas que tiene es que 
cuenta con audio. Entonces, el equi-
po dice, “pasaje pagado”, “adulto ma-
yor pagado”, “estudiante pagado”. En-
tonces el chofer, sin ni siquiera mirar 
al validador, sabe qué tarifas le están 
pagando. Y el mismo validador, que en 
el fondo es una pantalla táctil, el con-
ductor en cualquier minuto del día 
puede apretar un botón y puede ver 
cuánta recaudación lleva”, aseguró.  

 
Más información  

Y es este nuevo acceso a la tecno-
logía es otro de los valores que subra-
ya Llanos aporta el haber podido di-

300
buses conforman la flota 
actual que circulan en la 
zona urbana de Chillán y 
Chillán Viejo que está 
regulada por un Perímetro 
de Exclusión.  

nunca levanta”, apuntó.  
“De julio de 2023 a enero de 2024 el 

pago electrónico nunca pasó del 40%. 
Lo que se hizo en enero de este año fue 
tomar una decisión drástica, se saca-
ron las cajas, se eliminaron los bole-
tos y a las personas las tuvimos que 
obligar y la gente lo tomó bien. Se 
hizo un buen trabajo con la seremi de 
Transportes, un buen trabajo comu-
nicacional y finalmente se entendió 
que el único medio de pago era el 

Concepción, como lo comprometió el 
Ministerio de Transportes en marzo 
pasado.    

“Uno de los consejos nuestros es 
que la marcha blanca debe ser corta. 
La transición que comparta pago 
efectivo y pago con tarjeta, ese plazo 
no debe ser superior a dos o tres me-
ses, porque finalmente es un desgas-
te comunicacional. Si usted convive el 
efectivo con el pago electrónico, la 
verdad es que el pago electrónico 
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sistema de recaudación de manera in-
tegra, sin intermediarios y cumplien-
do con los plazos establecidos por el 
contrato de prestación de servicios 
con el Ministerio de Transportes, a 
través del Perímetro de Exclusión que 
regula al transporte público de taxi-
buses en la capital de Ñuble.  

“Si ha sido una buena señal y la ver-
dad es que ya no hay vuelta atrás. Por 
contrato del Perímetro (de Exclusión) 
estábamos obligados a tenerlo (pago 
electrónico), teníamos un plazo de 
18 meses para implementarlo, lo hi-
cimos en los plazos establecidos y 
afortunadamente nos pudimos po-
ner de acuerdo internamente los ope-
radores y logramos tener también la 
Administración Financiera”, señaló. 

En este sentido, el representante 
gremial expresó su apoyo a la idea de 
un sector de sus pares de la zona pen-
quista, de ser ellos también quienes 
manejen la administración financie-
ra del futuro recaudo electrónico.  

“En Concepción y en otras ciudades 
entiendo que el mensaje del Ministe-
rio (de Transportes) ha dicho, desde 
aquí en adelante el caso Chillán fue 
distinto y ahora yo me hago cargo y yo 
licito, pero entiendo que a lo mejor 
Concepción la vía que tendría que 
ocupar es que el Ministerio licite la 
empresa tecnológica (tarjeta, recar-
gas y validadores), pero ojalá el gremio 
logre hacerse cargo de la Adminis-
tración Financiera, si finalmente es al 
negocio que se dedican y son ellos 
los que prestan el servicio”, indicó. 

“Y ahí yo comparto lo que le ha es-
cuchado a Luis Quiroz, a los diri-
gentes de Concepción, que final-
mente estas cuotas de transporte, es-
tos dineros son del gremio y por lo 
tanto, es bueno y se ve bien que no-
sotros administremos estos recur-
sos”, afirmó Llanos.

gitalizar el cobro de la tarifa, ya que es 
permite acceder a una serie de infor-
mación que antes no contaban y que 
les da, según indicó, tener un panora-
ma muy claro de la movilidad de las 
personas que usan los taxibuses en la 
capital de Ñuble. 

“Cada propietario tiene acceso a 
un link. Hay una plataforma de re-
portes y uno tiene un acceso. El hecho 
de tener esta plataforma en el fondo 
es un estudio de demanda perma-
nente. Nosotros podemos saber a qué 
hora se mueve la gente. Por ejemplo, 
con este sistema hoy día que tenemos 
los datos a la vista, nos damos cuen-
ta de que la hora punta es a las 5 o 6 
de la tarde”. 

Por eso, y en un tema que también 
ha sido noticia en nuestra zona, el re-
presentante del gremio de los due-
ños de taxibuses de Chillán, aseguró 
que las personas no usan de noche el 
transporte público.  

“Yo sé que la gente quiere buses a 
las 10 de la noche, pero la gente se va 
a su casa a las 5 o 6 de la tarde en Chi-
llán. Ese es el horario de mayor de-
manda de transporte (taxibuses). 
Aparte de las puntas de mañana, 7 o 
8 de la mañana. Entonces, la capaci-
dad de información que tengo en la 
mano es tremenda para tomar deci-
siones”, comentó. 

 
Cambió el negocio 

Toda esta modificación en la forma 
en que se cobra la tarifa en Chillán y 
Chillán Viejo trajo también una nue-
va realidad para los empresarios de 
transporte público explicó Llanos, 
quien entiende que el ser Chillán una 
ciudad más pequeña que el Gran Con-
cepción, facilitó implementar el re-
caudo electrónico. 

“Sí, nos cambió todo el negocio. 
Hoy día todo se maneja con tarjeta. A 
los conductores tenemos que pagar-
le vía transferencia. El petróleo, que 
antiguamente pagábamos con rollos 
de moneda diariamente, hoy día pa-
samos a llenar nuestros estanques 
cada 2 o 3 días con transferencia. En-
tonces, finalmente, hoy día todo nos 
queda en un registro, porque ya no 
manejamos efectivo”.   
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“Los conductores se dedican sola-
mente a conducir, no están expues-
tos a un riesgo de asalto. Así que, yo 
creo que son hartos los beneficios. 
Concepción se merece tener este sis-
tema. El único pero es que ahí en 
Concepción son muchas empresas, 
son 36 líneas, son hartos dirigentes. 
En Chillán nos costó menos poner-
nos de acuerdo y por eso pudimos 
avanzar”, planteó. 

 
Administrador Financiero 

Y respecto a otro de los temas que 
ha sido importante para los gremios 

a la hora de implementarse esta nue-
va forma de recaudo de la tarifa o 
pago electrónico del pasaje, como lo 
es la administración financiera Lla-
nos comentó que en su caso son ellos 
quienes ejercen ese rol a plenitud.   

“Si eso ya está vigente. Es que no-
sotros fuimos los primeros y fue algo 
lento. Por ejemplo, en la adminis-
tración financiera, yo represento a 
Sotrapa, que es el mayor operador, 
nos tuvimos que juntar con las otras 
líneas para crear una sociedad. En-
tiendo que eso es lo que está hacien-
do en Concepción. El Administrador 

Financiero es una empresa creada 
con ese fin, que es la que custodia y 
recaudación de los fondos, com-
puesta por las 5 empresas de trans-
portes”, aseguró.  

“Aquí, diariamente, una vez que se 
junta la plata del recaudo, usted tie-
ne que liquidar a los propietarios la 
recaudación del día, porque no le 
puede liquidar una vez a la semana 
o si no la gente no va a tener plata 
para pagar al chofer, para cargar pe-
tróleo”, señaló.  

Y precisamente, apelando a la res-
ponsabilidad que tiene el gremio al 
ser el Administrador Financiero de 
lo que recauda el sistema, es que 
Llanos aclara cómo ha sido para 
ellos ejercer esta labor y qué pueden 
y no pueden hacer. 

“Al principio nos hicimos falsas ex-
pectativas, teníamos a lo mejor has-
ta incluso un interés en poder utilizar 
estos recursos en otros fines, pero la 
verdad es que solamente uno lo que 
hace es la custodia y la recaudación. 
Yo puedo tener 100 millones en la 
cuenta del banco, pero yo no puedo 
ocupar 50 (millones) y comprar un 
contenedor de neumáticos. ¿Por qué? 
Porque la plata no es mía mientras el 
pasajero no se suba al bus. Yo no pue-
do disponer de esos fondos. Esos fon-
dos no son míos, mientras el pasaje-
ro no pase su tarjeta (por el validador). 
Entonces, al final no es mucho lo que 
hay que hacer. Y obviamente el Minis-
terio a mí me obliga a hacer por lo me-
nos dos auditorías al año para trans-
parencia del sistema”, aseveró. 

 
Solidaridad gremial   

Por todo lo anterior, Llanos desta-
có que sea el propio gremio microbu-
sero de Chillán el que administre el 

TNE Recargable
En el caso de los estudiantes, el pago se hace con esta tarjeta la que 
puede recargarse ya sea vía web o en los más de 150 puntos habilitados.

La misma positiva evaluación de la implementa-
ción del pago digital de la tarifa o del nuevo siste-
ma de recaudo electrónico de la misma, tiene el Mi-
nisterio de Transportes. Así lo confirmó el seremi 
de Ñuble, Javier Isla. 

“A un año del inicio del sistema de recaudo elec-
trónico en la ciudad de Chillán y Chillán Viejo po-
demos hacer una evaluación positiva de como ha 
funcionado el sistema. Ya a 6 meses desde su imple-
mentación total tenemos unas tasas de evasión 
que son sumamente bajas y además con un buen 
comportamiento por parte de la ciudadanía. 

La gente se acostumbró a utilizar el sistema y ade-

más segmentos que en algún momento se pudo pen-
sar que iba a ser un poco más complejos que se ade-
cuaran, como os adultos mayores por ejemplo, que 
han visto inmediatamente los beneficios que esto 
conlleva y esto gracias también a que como seremi 
de Transportes y Telecomunicaciones junto a los 
gremios y a la empresa Bipay hicimos el trabajo de 
hacer capacitaciones a más de 5 mil adultos mayo-
res a quienes enrolamos en el sistema, les entrega-
mos la tarjeta y también les enseñamos cómo uti-
lizarla lo cual bajó evidentemente el desconoci-
miento de ellos cuando el sistema inició”, explicó la 
autoridad de la Región de Ñuble.

Autoridad valora el cambio

OBITUARIO

Con profundo pesar, comunicamos el fa-

llecimiento de nuestra estudiante de Téc-

nico Laboratorista Clínico y Banco de 

Sangre. 

 

DANIELA ANTONIA  
OLATE VENEGAS  

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy, iniciando a las 9:00 

horas con un servicio religioso en la Igle-

sia Asamblea de Dios Misión Misionera, 

ubicada en la Población San Jorge. Lue-

go, el cortejo se dirigirá al cementerio de 

Copiulemu. 

 

Instituto Profesional Virginio Gómez
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La Agetbio-bio, que reúne a Buses 
Palomares, Base Naval y Géminis Sur,  
no quiere que sean los gremios quienes 
manejen los dineros del recaudo 
electrónico en el Gran Concepción.

EXIGEN QUE EL MTT CUMPLA CON LO  
INFORMADO MEDIANTE OFICIO EN FEBRERO PASADO 

Su completo desacuerdo con la 
idea de que sean los gremios del 
transporte público de pasajeros de 
la zona, los que ejerzan el rol de Ad-
ministrador Financiero (AF) de lo 
que será la recaudación del futuro 
pago electrónico de la tarifa en los 
buses del Gran Concepción, expre-
só Francisco Castillo, presidente de 
Agetbio-bio, una de dichas asocia-
ciones gremiales. 

El empresario, representante le-
gal de Buses Palomares y dirigente 
de esta organización, donde tam-
bién participan las líneas Base Na-
val y Geminis Sur, justificó su nega-
tiva a lo planteado por Luis Quiroz, 
presidente de la Alianza Gremial 
del Transporte del Biobío -que agru-
pa a líneas como Vía Láctea, Las 
Galaxias y Rutas Las Playas- quien 
sostuvo que es mejor que la admi-
nistración del nuevo recaudo elec-
trónico o pago digital de la tarifa en 
los taxibuses de la zona, la realicen 
los privados. 

“Las cinco organizaciones no es-
tán unidas por el tema del prepago 
(cobro electrónico de la tarifa) en 
cuanto a la administración. Las cin-
co asociaciones sí quieren el prepa-
go, sí es necesario el prepago. Hoy 
día la plata la tiene el conductor y 
nosotros queremos que la tenga el 
Estado. Así como los subsidios ac-
tuales. No que los tenga otra perso-
na u otra empresa. El Estado es el 
único garante para poder saber 
quién nos va a pagar. Nos paga atra-

Asociación se desmarca  
y pide que el Estado 
administre el cobro 
digital del pasaje en la zona 

sado, nos paga mal, pero nos paga. 
No se corre el riesgo de que la plata 
se pierda”, sostuvo Castillo. 

 
El Oficio 

En este sentido, el dirigente gre-
mial aclaró que están por el pago di-
gital, pero que tal como el propio Mi-
nisterio de Transportes les comuni-

có de manera formal en febrero 
pasado, mediante el Oficio 
N°5500/2024, de la División de 
Transporte Público Regional, el pro-
ceso para avanzar en la instalación 
del nuevo sistema, lo debe llevar el 
estado y que, por tanto, la opción de 
que sean los gremios a través de una 
sociedad conformada para ello, 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

quienes administren financieramen-
te el recaudo, ya pasó. 

“Ya tenemos experiencia con 
años anteriores por el tema de los di-
neros del transporte público y hoy 
día nosotros necesitamos que las 
platas del transporte público lle-
guen al dueño del bus. Si el bus re-
caudó 100 mil pesos hoy, esos 100 
mil pesos yo los tengo que recibir, 
desglosarlos y pagarlos. No que ven-
ga un tercero y me diga cuánto ten-
go que pagar o cuánto voy a recibir. 
Nosotros tenemos una resolución 
la cual vamos a exigir. El Estado se 
comprometió a tener un medio de 
pago que lo iba a hacer él. Es decir, 
que nosotros esperamos que cum-
pla”, remarcó Castillo. 

 
Apoyo 

En una demostración de lo divi-
dido que a su juicio está el gremio 
de los dueños de taxibuses en la 
zona, el presidente de la Agetbio-
bio, recordó que hace dos décadas 
que se intenta instalar el pago di-
gital de la tarifa y que no ha pros-
perado porque justamente no ha 
existido acuerdo al interior de los 
gremios.  

“Nosotros desde el 2002 que 
estamos a la búsqueda del prepa-
go. Se han realizado grandes es-
fuerzos. Hemos viajado al extran-
jero. Se han venido empresas a 
dialogar con nosotros. Han llega-
do propuestas. Yo llevo más de 20 
años con el tema del pago digital. 
El estado nos dio la oportunidad 
el año pasado. Nos dijo, hasta tal 
fecha ustedes pueden hacerse 
cargo del recaudo electrónico. 
Tuvimos varias reuniones, se hizo 
una carta gant, pero cuando lle-
gaba el momento de quién va a 
dirigir la administración finan-
ciera se cayó por completo. En-
tonces, mientras los dirigentes 
no tengan un respaldo, va a ser 
muy complejo que nosotros apo-
yemos esa situación. Hoy la pos-
tura nuestra y de muchos pro-
pietarios y pequeños empresa-
rios es que lo haga el Estado”, 
cerró Francisco Castillo.

Con el objetivo de reforzar la red de 
urgencias de establecimientos de 
baja complejidad, el Servicio de Sa-
lud Concepción (SSC) dotará con 
una ambulancia avanzada al Hospi-
tal Clorinda Avello de Santa Juana, de 
tal manera de entregar cobertura al 
aumento de consultas respiratorias, 
además de las situaciones de emer-
gencia propias de la comuna como 
inundaciones o accidentes de tránsi-
to que se dan en Ruta de la Madera. 

“Esto es una ambulancia avanza-

da, o sea una persona que tenga un 
accidente grave va a poder ser aten-
dida y estabilizada sin necesidad de 
pasar al Hospital de Santa Juana, sino 
que directo hacia Concepción para 
ser atendida en Hospital Guillermo 
Grant Benavente.  Por lo tanto, des-
de esa perspectiva es un gran avan-
ce, los tiempos de respuesta se acor-
tan mucho”, señaló el director del 
SSC, Víctor. 

En tanto, Ana Albornoz, alcaldesa 
de Santa Juana, destacó que la posi-

bilidad de contar con esta ambulan-
cia. “Nos parece que es absolutamen-
te necesario y que el Gobierno viene 
a cumplir con una necesidad históri-
ca que tenía la comuna de Santa Jua-
na”, aseveró.  

Desde el SSC se agregó que el mó-
vil cuenta con personal de enferme-
ría, reanimador, técnico en enferme-
ría de nivel superior y conductor con 
manejo en la atención prehospitala-
ria, quienes participaron en induc-
ción en Samu Concepción.

Refuerzan con ambulancia avanzada atención en Santa Juana
FOTO: SERVICIO DE SALUD CONCEPCIÓN

Vence el plazo de  
inscripción para rendir PAES 

FOTO: /CC

El próximo lunes 29 de julio, a las 13:00 horas, fi-
naliza el periodo de inscripción a la PAES Regular 
2024, Admisión 2025, que se aplicará el lunes 2, mar-
tes 3 y miércoles 4 de diciembre de este año en 201 
sedes de rendición en todo Chile, esdecir,  en 6 lo-
cales más que el año pasado. 

Por ello, a 10 días de cumplirse el plazo, las au-
toridades de la Subsecretaría de Educación Supe-
rior y del Demre de la Universidad de Chile invita-
ron a las y los interesados a no dejar la inscripción 
para última hora.  

“Rendir la PAES genera ansiedad en las y los 
postulantes. Es clave, entonces, que se inscriban 
con tiempo, eligiendo bien la sede donde quieren 
rendir y las pruebas que van a dar. Por ejemplo, re-
visen qué carreras piden Competencia Matemáti-
ca 2 (M2), porque una vez cerrado el plazo de ins-
cripción no se pueden agregar ni cambiar pruebas. 
Cuando la inscripción se hace a última hora no que-
da tiempo para revisar, asegurarse ni corregir”, re-
calcó Leonor Varas, La directora del Demre.  

  
Cómo  

Para inscribirse a la PAES Regular las y los intere-
sados deben ingresar a los sitios web de Acceso Mi-
neduc o del DEMRE, completar todo el formulario 
y descargar la tarjeta de identificación.  

Quienes actualmente cursan 4° Medio deben ins-
cribir las dos pruebas obligatorias (Competencia 
Lectora y Competencia Matemática 1) y al menos 
una prueba electiva (Ciencias y/o Historia y Ciencias 
Sociales), además de la prueba de Competencia Ma-
temática 2 (M2) si la carrera de interés la solicita.   

En cambio, las y los egresados de Enseñanza Me-
dia de años anteriores, pueden seleccionar entre 1 
y 5 pruebas. El precio de ellas dependerá de la can-
tidad que inscriban: 1 prueba cuesta $15.350, dos 
pruebas tienen un valor de $ 28.100 y tres o más 
pruebas, $ 40.850. 

Quienes cursan 4° Medio en establecimientos 
municipales, de Servicios Locales de Educación Pú-
blica (SLEP), de administración delegada y parti-
culares subvencionados cuentan con beca PAES y 
no pagan el arancel de inscripción, se informó.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo,carrasco@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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es uno de los más populares sistemas de IA 
generativa, de masivo uso y cuya última versión 
permite interactuar y crear contenidos mediante 
texto, voz e imagen. La previa era sólo texto.Chat GPT

Inteligencia artificial: de 
oportunidades a retos sociales 
de la evolución tecnológica

LAS NUEVAS TECNOLOGÍAS PROTAGONIZAN LA QUINTA REVOLUCIÓN INDUSTRIAL

De ser ciencia ficción, una tec-
nología futurista y exclusiva para 
la ciencia e industrias más avanza-
das, la inteligencia artificial (IA) 
pasó a estar disponible para su uso 
en diversidad de aplicaciones y ma-
siva en la sociedad.  

Es un concepto integrado al ima-
ginario colectivo y una herramien-
ta al alcance de la mano de cual-
quiera a través de dispositivos y pla-
taformas cada vez más inteligentes: 
desde el infaltable smartphone has-
ta un cada vez más popular Chat 
GPT, cuyo uso con diversos fines 
ha protagonizado la agenda públi-
ca, demostrando el poder e impac-
to de los avances de la IA y plantean-
do más de una interrogante, deba-
tes éticos y retos de cara a su mayor 
incorporación y avances para que 
nadie se quede fuera de las ventajas 
de la quinta revolución industrial y 
transformación social por falta de 
conocimientos y/o acceso. 

La IA llegó para quedarse e ir evo-
lucionando en funciones e impli-
cancias, lo que obliga a crear cono-
cimientos para conocerla, aplicar-
la y aprovechar sus oportunidades 
en beneficio del desarrollo y bie-
nestar social. 

Materia que aborda un grupo de 
académicos de Doctorado en IA 
aplicada, único en su tipo en Lati-
noamérica, impartido desde 2024 
por el Cruch Biobío-Ñuble que inte-
gran las universidades de Concep-
ción (UdeC), Católica de la Santísi-
ma Concepción (Ucsc), del Bío-Bío 
(UBB) y Técnica Federico Santa Ma-
ría (USM). El postgrado es parte del 
proyecto “Capital Humano Avan-
zado en IA Artificial para el Biobío” 
financiado por el Gobierno Regio-
nal del Biobío a través del Fondo de 
Innovación para la Competitividad 
Regional (FIC) y ejecutado por las 
casas de estudio en consorcio para 
crear conocimientos y especialis-
tas de rol crucial para afrontar retos 
e impulsar el progreso.  
 
Chat GPT 

Como es una de las IA evolucio-
nadas más masivas, el Chat GPT es 
uno de los importantes y desafian-
tes intereses actuales. 

En términos técnicos es un chat-
bot producido por la empresa Open 
AI basado en lenguaje transforma-
dores generativos preentrenados 
(GPT por sigla inglés), tipo de mo-
delo de lenguaje grande (LLM por 
sigla en inglés), y usa parte de los 
más importantes avances actuales 
en machine learning (aprendizaje 
de máquina), particularmente deep 

mentan su interacción, otras IA con 
otras funciones como generación 
de imágenes, diapositivas para pre-
sentaciones, música, textos y códi-
go de programación, también es-
tán desarrollando avances símiles a 
los de Chat GPT, que permite ima-
ginar que en próximos meses las IA 
interactuarán con nuestra realidad 
para generar resultados con mu-
cho mejor comprensión del con-
texto”, sostiene.  

 
¿Buena o mala? 

“Seguramente las interfaces hu-
mano-máquina comenzarán una 
transformación relevante en los 
próximos años. No esperaría que 
los sistemas actuales de escritorio 
permanezcan con el paradigma te-
clado/mouse por mucho tiempo 
más”, manifiesta Pedro Pinacho, 
académico de la Facultad de Inge-
niería y coordinador del Grupo de 
Investigación “IA & Ciberseguri-
dad” de la UdeC, sobre lo que se 
proyecta según la vertiginosa evo-
lución de la IA como disciplina y 
tecnología. 

Algo añade incertidumbre a un 
panorama en que la evolución es 
certeza. “Si el potencial de nuevas 
aplicaciones basada en LLM era in-
creíblemente amplio, con el nuevo 
modelo multimodal y con más dis-
ponibilidad de uso hace pensar en 
que tendremos aplicaciones muy 
disruptivas, buenas y malas tam-
bién”, plantea. 

 “Las tecnologías en sí mismas 
son neutras; son los seres humanos 
quienes las utilizan para hacer un 
buen o mal uso de ellas”, destaca el 
académico del Departamento de 
Electrónica e Informática de la 
USM sede Concepción José Luis 
Carrasco. 

Así que no hay que temer a la evo-
lución, sino afrontar con conoci-
miento, consciencia y responsabili-
dad tanto de ventajas y beneficios 
como de riesgos y perjuicios, para 
maximizar los impactos positivos y 
minimizar los negativos.
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Sistemas cada vez más inteligentes y masivos generan tanto 
beneficios como riesgos según su nivel y uso, lo que obliga a 
tener una sociedad informada y preparada para impulsar el 
desarrollo y bienestar integral. A eso quieren  contribuir en el 
Doctorado en IA aplicada del Cruch Biobío-Ñuble.

learning (aprendizaje profundo) 
para generar contenidos. 

Óscar Gutiérrez, vinculador ad-
junto de I+D+i del Proyecto FIC, ex-
plica que la más reciente versión 
del sistema es el 4o, pasando del 
entendimiento y generación de tex-
tos adecuados en coherencia y con-
textos, a una generación con funcio-
nalidades de interacción con las 
personas también mediante voz e 
imagen a través del teléfono móvil.  

Sobre ello explica que “mediante 
voz se comunicará en un lenguaje 

muy natural, reconociendo tonali-
dades, ánimos y emociones de la 
conversación, siendo seria, alegre y 
hasta riendo de acuerdo al tipo de 
conversación que se mantenga”. 

En imagen destaca la interacción 
a través de la cámara del dispositi-
vo, pudiendo reconocer el espacio, 
compañía, objetos y el ambiente en 
que está quien interactúa con la IA. 
“Así aumenta el realismo de la rela-
ción humano-máquina”, asevera. 

“Y así como la más reconocida IA 
avanza con funcionalidades que au-

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl



Ciencia&Sociedad
Diario Concepción Domingo 21 de julio de 2024 13

“Asistencia avanzada genérica, 
apoyo a la enseñanza, asistencia a 
discapacitados, doblaje en tiempo 
real”, menciona el investigador UdeC 
Pedro Pinacho como ejemplos de 
usos y beneficios que van de la mano 
con el desarrollo e incorporación de 
la IA en diversos ámbitos como edu-
cación, salud e industrias y la vida 
cotidiana, mejorando procesos, pro-
ductos y servicios e incrementando 
la innovación y competitividad de 
distintos rubros, regiones y/o el país. 

Impactos que se potencian junto 
con la evolución de las IA, desde las 
predictivas y sobre todo generati-
vas, pero también los potenciales 
riesgos y problemas.  

La primera preocupación es la ci-
berseguridad y privacidad de los da-
tos. “Las versiones de modelos fun-
dacionales sin multimodalidad 
abierta como ChatGPT-4 significa-
ban un desafío para resguardar la se-
guridad de sistemas y personas, de-
bido a la asistencia potencial a ciber-
criminales en tareas de codificación, 
detección-explotación de vulnera-
bilidad y apoyo en tareas de ingenie-
ría social (engaño de personas). Al 
poner sobre la mesa herramientas 
multimodales estos engaños con vo-
ces persuasivas y evidencia visual 
falsa sólo aumentan el potencial pro-
blema”, advierte. 

También pueden aumentar las 
fake news (noticias falsas), la desin-
formación, la pérdida de empleos 
por la mayor automatización del tra-
bajo, y la brecha digital que incide en 
brechas educativas y sociales. Has-
ta se podría afectar la democracia. 

 
Conocimiento para aprovechar 

Pinacho destaca que los riesgos e 
impactos negativos de la incorpora-
ción de evolucionadas herramientas 
inteligentes se pueden dar por uso 
doloso o negligente, por falta de cui-
dado o información. También hay 
desventajas asociadas a la falta de 
acceso a la IA y poder aprovecharla.  

Y para minimizar los riesgos e im-
pactos negativos y maximizar los 
beneficios el académico USM José 
Luis Carrasco manifiesta que “el de-
safío estratégico es pensar cómo po-
demos avanzar hacia el desarrollo, 
aprovechando las oportunidades 
que nos entrega la IA y las tecnolo-
gías emergentes. Entonces, debe-
mos conversar acerca de la moder-
nización del Estado, la mirada de 
Chile de aquí a 30 años, la profundi-

Educar en IA para 
reducir riesgos y 
aumentar los beneficios 

nente la formación que las carreras 
de pedagogía están ofreciendo a los 
futuros profesores?”, cuestiona, 
como también en relación con con-
tenidos curriculares y la forma en 
que se abordan las asignaturas o el 
proceso de planificación docente. 

“Los desafíos también requieren 
analizar las brechas en la infraes-
tructura tecnológica de los colegios 
para trabajar con IA”, asegura. 

 
Fortalezas locales 

Para afrontar los retos en torno al 
avance de la IA y materializar las 
oportunidades y beneficios de su 
uso, releva la ubicación favorable de 
Chile y de la Región del Biobío. 

Está la Política Nacional de IA, re-
cientemente actualizada, como car-
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ta de navegación. El instrumento se 
basa en tres principios orientado-
res: uso ético y responsable de la IA 
centrada en las personas; IA al ser-
vicio de un desarrollo sostenible; IA 
en articulación internacional y mul-
tiactor. Y propone como ejes a facto-
res habilitantes, desarrollo y adop-
ción, y gobernanza y ética. 

“La implementación de esta polí-
tica se sustenta en un plan de acción 
compuesto por 177 iniciativas distri-
buidas en los tres ejes. Por ejemplo, 
en factores habilitantes se propone 
Impulsar la IA como una disciplina 
transversal en la formación profesio-
nal y técnico-profesional”, precisa 
Carrasco. 

Y en este camino es indiscutible el 
rol protagónico para impulsar el pro-
greso del pionero Doctorado en IA 
del Cruch Biobío-Ñuble. “Sus dos lí-
neas de investigación, IA para la so-
ciedad y ciencia basada en IA, con-
tribuyen con la formación de inves-
tigadores que liderarán iniciativas 
de creación y transferencia de cono-
cimiento de frontera, desde la Re-
gión del Biobío hacia el mundo, po-
tenciando a la región como líder en 
IA”, cierra. 
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aborda dos líneas de 
investigación principales: IA 
para la sociedad, y ciencia 
basada en IA

El Doctorado en IA 
aplicada del Cruch 
Biobío-Ñuble

zación de la democracia y la mejor 
gestión de los recursos públicos”. 

Porque es un fenómeno contin-
gente hoy y mañana, por lo que se 
debe abordar en el presente con mi-
rada de futuro, y por ello sostiene 
“para fomentar un uso beneficioso 
de la IA es fundamental avanzar en 
su integración en educación y en la 
formación continua, especialmente 
en sectores que podrían verse más 
afectados por la automatización”. 

Como los impactos de la IA de-
penden del uso que le dan las perso-
nas y las personas se pueden ver be-
neficiadas o perjudicadas, se debe 
construir una base de conocimien-
to, preparación y herramientas en la 
población; algo imperante para las 
nuevas generaciones de estudian-

tes y profesionales que se deben de-
senvolver en una sociedad cada vez 
más tecnologizada, competitiva y 
desafiante. 

Por ello una clave del éxito y una 
necesidad es repensar al sistema 
educativo, los procesos de enseñan-
za y objetivos de aprendizaje.   

“En los estudiantes se requiere po-
tenciar habilidades de pensamiento 
computacional, visualización de da-
tos, autorregulación, pensamiento 
crítico, creatividad y trabajo en equi-
po para que sean capaces de adap-
tarse a un escenario incierto en el 
que las tecnologías tendrán un rol 
cada vez más importante”, destaca 
Carrasco. 

“También se requiere pensar en el 
rol docente. ¿Es suficiente y perti-
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Es la tercera subpoblación donde más se pone foco actualmente en el Ministerio 
del Trabajo y Previsión Social, debido a que la situación económica actual no 
permitiría subsistir con ingresos tan bajos.

Biobío: casi la mitad de los adultos mayores 
que trabajan lo hace de manera informal

ACTUALMENTE SON CERCA DE 60 MIL ADULTOS MAYORES QUE LABORAN EN LA REGIÓN

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

De la fuerza laboral que se en-
cuentra trabajando en el Biobío, el 
4,38%, o sea, más de 60 mil personas 
corresponden a adultos mayores 
(mayores de 60 años), de los cuales 
más del 47% ejerce en un trabajo in-
formal, según fuentes oficiales. 

Sandra Quintana, seremi del Tra-
bajo del Biobío, aseveró que actual-
mente “la población en edad de tra-
bajar es de 1 millón 379 mil 926 per-
sonas, de las cuales 716.040 son 
mujeres y 663.886 son hombres. (...) 
En relación con los ocupados, tene-
mos a 714.826 personas, de las cua-
les 303.804 son mujeres y 411.022 
son hombres. (...) Y en cuanto a de-
socupados, que nacen entre la dife-
rencia de las fuerzas de trabajo y los 
ocupados, tenemos 68 mil perso-
nas”. 

Dentro de esta fuerza laboral, la-
mentablemente hay un gran por-
centaje de adultos mayores que por 
diferentes razones continúan ejer-
ciendo alguna labor económica 
para sus hogares. En cifras, 32.485 
son mujeres y 27.912 hombres, con 
un total de 60.397 personas mayo-
res de 60 años trabajando. 

“Esto no es menor. Sienten que, si 
se jubilan y tienen una pensión, el 
sueldo o la pensión que van a reci-
bir es inferior estando activos. Hay 
responsabilidades familiares que 
hay que cubrir o simplemente la 
pensión no les alcanzará”, afirmó 
Quintana. 

Tal es la situación de Manuel Ca-
rrasco, quien continúa trabajando 
a sus 66 años en pleno centro de 
Concepción vendiendo gorros y cal-
cetines en un carro en Barros Ara-
na. “Recibo la PGU ($215 mil) y tam-
bién $190 mil de las AFP. (...) Traba-
jé muchos años en las forestales, en 
un aserradero, después me dedi-
qué a barrer en las calles acá en 
Concepción y terminé estacionan-
do autos acá mismo”, aseveró. 

“Hay que seguir poniendo el hom-
bro a las cosas, hasta que el cuerpo 
dé, porque uno debe pagar luz, agua, 
gas, alimentación y con ese dinero 
que recibo no me alcanza. (...) Se me 
hizo necesario seguir trabajando, 
además vivo de allegado en la casa 
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deciden retirarse de sus trabajos, 
ya sea para cuidar a otras personas 
o por motivos de jubilación. En el 
Biobío ,172.969 personas deciden 
estar fuera de la fuerza laboral. En 
detalle, la cantidad de hombres es 
de 76.981 y mujeres son 96.051. 

La gran diferencia radica princi-
palmente en que las mujeres de-

sempeñan labores de cuidados a 
terceros, no así los hombres, quie-
nes en muchos casos continúan tra-
bajando para solventar gastos del 
hogar. 

 
Cifras que contrastan 

La informalidad, es donde se ob-
servan mayores porcentajes de par-

de mi hermana en Candelaria y uno 
debe aportar siempre en algo”, afir-
mó Carrasco. 

 
Razones tras el retiro  
de la fuerza laboral 

Según la última Encuesta Nacio-
nal del Empleo, existen diferentes 
razones por las cuales las personas 

204.214 son los jubilados con  
Pensión Garantizada  
Universal en el Biobío.
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ticipación en la región del Biobío. La 
seremi del Trabajo del Biobío aseve-
ró que “es una gran preocupación en 
la región, tenemos bastantes tra-
bajadores informales, 102.498 hom-
bres y 86.000 mujeres, lo que da un 
total de 189.000 y fracción entre 
hombres y mujeres”. 

Pero en particular, un gran por-
centaje de los adultos mayores de la 
Región, siguen trabajando desde la 
informalidad, o sea, son quienes no 
cuentan con acceso a seguridad so-
cial a través de su vínculo laboral. 

Es que, según el informe de julio 
de 2024 del Observatorio Laboral 
del Biobío, se registró que, en la tasa 
de informalidad de la región, un 46 
% son mujeres mayores de 60 años, 
y un 49% de hombres mayores de 65 
años, que quedaría en un 47,5% de 
personas que, en edad de jubilar, 
siguen siendo parte de la fuerza la-
boral, pero perseveran en un traba-
jo informal. 

En cifras, un 20% de la población 
mayor de 60 años participa activa-
mente en el mundo laboral. Y des-
de 2019, el número de adultos ma-
yores ha ido en constante aumento, 
si en época prepandémica se conta-
bilizaron más de 200 mil personas 
mayores de 60 años, en 2024 se ob-
servan más de 250 mil. 

Así también, la tasa de desocupa-
ción, que son las personas que al 
cumplir con las condiciones para 
ejercer algún trabajo; el 3,5% de los 
adultos mayores del Biobío se en-
cuentra en esta situación. 

 
Pensión Garantizada Universal 

Actualmente, la Región del Biobío 
cuenta con 204.214 jubilados con la 
Pensión Garantizada Universal (PGU), 
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la cual tiene un monto de $214.996 y 
según la seremi del Trabajo y Previsión 
Social, Sandra Quintana, este aporte 
estatal se pretende aumentar a $250 
mil para los próximos años. 

“Si hoy le decimos a un trabajador 
que su salario mínimo va a ser de 
$500 mil, ese es el piso, no le pode-
mos decir a un jubilado que él tie-
ne que vivir con mucho menos de 
eso. Por lo tanto, el llegar a $250 
mil, más lo que pueda obtener por 
los años de servicio que entregó a 
Chile como trabajador y ese por-

FOTO: /CC

centaje de 0,1 UF, que es lo que no-
sotros planteamos que debiera ser 
por cada año de servicio trabajado, 
le permitiría, más lo que entrega la 
AFP llegar a un mínimo de 500.000 
pesos”, sumó Quintana. 

 
Reforma de pensiones 

Actualmente se discute en una 
mesa técnica, los detalles de lo que 
a futuro será una nueva Ley de Pen-
siones. Es que en noviembre de 
2022, el Presidente Gabriel Boric 
dio a conocer los detalles del pro-
yecto que reformaría el sistema pre-
visional de la nación, abogando por 
un sistema mixto. 

Entre los tantos puntos que se 
discuten, está el otorgamiento de 
una nueva pensión del seguro so-
cial, la cual estaría financiada por 
los empleadores, generando pro-
blemáticas en las empresas de la 
Asociación de Fondos de Pensio-
nes (AFP) del país. 

Al respecto, la seremi del Traba-
jo del Biobío, Sandra Quintana, afir-
mó que “hay que dar hasta el último 
aliento para que esta ley de pensio-
nes para Chile de verdad sea una 
realidad y que tengamos a nuestros 
pensionados viviendo con digni-
dad. Eso es lo que esperamos como 
gobierno y para eso estamos traba-
jando en el Congreso y esperemos 
que todos los senadores de verdad 
estén de acuerdo en que nuestros 
jubilados merecen hoy día recupe-
rar parte de esa dignidad con una 
pensión decente”.

189.000
son los trabajadores informales en el Biobío.

Por su parte, Janine Albarrán, coordinado-
ra regional de Servicio Nacional del Adulto 
Mayor (Senama) del Biobío, aseveró que 
“nuestros programas y servicios, aunque no 
estén enfocados en el área laboral, permiten 
que las personas mayores obtengan mejores 
condiciones posterior al fin de vida laboral”. 

“Sabemos que el paso de ser una perso-
na al momento de cumplir los 60 años, pue-
de estar llena de prejuicios al iniciar un 
proceso de cambio en el ámbito laboral, 
pero está demostrado que es posible se-
guir aportando a la sociedad desde todos 
sus ámbitos y por supuesto, a la economía 

de nuestro país. La economía plateada, es 
una tremenda oportunidad, pensando que 
al 2050, el 32% de la población será mayor 
en nuestro país”, aseveró Albarrán. 

Cabe mencionar que actualmente Sena-
ma incide directamente en las 33 comunas 
del Biobío, con programas como el Fondo 
Subsidio Eleam y Supervisión Eleam, más de 
mil 700 personas mayores reciben cuidados. 

En materia de participación, con el 
Fondo Nacional del Adulto Mayor se be-
nefician más de 887 organizaciones de 
adulto mayor, lo que se traduce en más de 
41 mil personas mayores beneficiadas.

Servicio Nacional  
del Adulto Mayor
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Investigadores locales 
accederán a avanzada 
tecnología para estudios 
en salud y tierras raras

ESPECIALISTAS DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

La Agencia Nacional de Investiga-
ción y Desarrollo, ANID, a través de 
la Subdirección de Centros e Inves-
tigación Asociativa, dio a conocer 
los resultados de su V Concurso de 
Equipamiento Científico y Tecnoló-
gico Mayor FONDEQUIP 2024. El 
objetivo de esta línea es instalar ca-
pacidad científica, a través de la ha-
bilitación de infraestructura que al-
bergue equipamiento científico so-
fisticado e innovador para fomentar 
y facilitar el desarrollo de la inves-
tigación de excelencia.  

De los cinco proyectos aprobados 
para financiamiento a nivel nacio-
nal, dos cuentan con participación 
de investigadores/as de la Universi-
dad de Concepción. “En ocasiones 
anteriores, esta adjudicación ha 
permitido a la UdeC adquirir equi-
pamiento científico mayor como 
institución principal. Esta vez, po-
dremos acceder a instrumentación 
a través de proyectos en forma aso-
ciada y donde contamos, además, 
con un convenio de colaboración 
recientemente firmado con la Co-
misión Chilena de Energía Nuclear”, 
destacó la Vicerrectora de Investi-
gación y Desarrollo, Dra. Andrea 
Rodríguez Tastets. 

“Éstas son buenas noticias, ya que 
se fortalece el sistema científico na-
cional, que no sólo necesita capital 
humano avanzado, sino también 
estructura habilitante para poder 
hacer ciencia y desarrollo a están-
dares internacionales”, agregó la 
autoridad.  
 
Nuevas capacidades  
para investigar 

Una de estas iniciativas se titula 
‘Public Molecular Imaging Centerm 
P-MICE (EQM230030)’. Liderada, 
como se señalaba antes, desde la 
Comisión Chilena de Energía Nu-
clear, cuenta con la participación de 
la académica del Departamento de 
Ingeniería Eléctrica de la Facultad 
de Ingeniería, Dra. Pamela Gueva-
ra Álvez.  

«El equipo adjudicado es un equi-
po Micro PET/CT que es un sistema 
para la adquisición de imágenes 
pre-clínicas in vivo. Permitirá am-
pliar nuestra línea de investigación 
asociada al análisis de imágenes 
médicas, ya que estamos enfoca-
dos principalmente en imágenes de 
resonancia magnética en huma-
nos», explica la Dra. Guevara. El 
nuevo equipo permitirá nuevas co-
laboraciones con otros grupos de 
investigación nacionales, aportan-
do al procesamiento de imágenes 
moleculares PET cuyas aplicaciones 
son muy amplias, entre ellas en on-
cología, cardiología, neurociencias 
y enfermedades pulmonares.  “El 
equipo adquiere imágenes CT de 
excelente calidad y resolución, por 
lo que es posible desarrollar y apli-

tacada gestión de la Dra. Nancy Pi-
zarro, Profesora Titular de esta casa 
de estudios”.  

“Para los grupos de investigación 
UdeC multidisciplinarios y la Fa-
cultad de Cs. Químicas, acceder al 
presente equipamiento representa 
la posibilidad de incrementar el im-
pacto de nuestras publicaciones y 
abrir nuevas posibilidades en la for-
mación de capital humano, a través 
de cursos de postgrado en red y ho-
ras de uso garantizadas en la pro-
puesta como institución asociada”, 
detalló el Dr. Novoa. “En este con-
texto, contar con equipamiento de 
este nivel disminuirá los tiempos 
de espera y desplazamiento asocia-
dos con la ejecución de medicio-
nes habitualmente realizadas en el 
extranjero, por parte de académi-
cos, estudiantes de postgrado y 
postdoctorados, fortaleciendo y 
ofreciendo nuevas posibilidades de 
exploración en Ciencias”.  

“Nuestras líneas de investigación 
se relacionan con la modificación 
de moléculas orgánicas a través de 
su interacción con iones de Metales 
de Transición, y en los últimos años, 
la exploración de nuevos materia-
les utilizando Tierras Raras”, deta-
lló el investigador. “Es importante 
destacar la invaluable posibilidad 
para nuestros estudiantes de post-
grado de acceder al equipamiento 
de carácter mayor para ANID, así 
como toda la capacitación concep-
tual y técnica que implica el uso y 
fundamento de equipamiento del 
más alto nivel internacional.
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Académica y académico de las facultades de Ingeniería y 
Ciencias Químicas participan de dos de las cinco propuestas 
adjudicadas en concurso Fondequip Mayor de ANID

pacial del trazador o su acumula-
ción/eliminación permiten evaluar 
funcionalidad, actividad metabó-
lica, perfusión de órganos, la loca-
lización de un tumor o foco metas-
tásico, entre otros. Son imágenes 
muy sensibles y se combinan con la 
alta calidad de las imágenes CT 
que proveen la información de lo-
calización anatómica del trazador. 
En Latinoamérica solo existen 
equipos similares en Brasil y Uru-
guay, por lo que claramente es un 
gran avance el tener acceso a este 
equipo desde la UdeC, como Insti-
tución Asociada del proyecto”. 

En tanto el, académico del De-

partamento de Química Analítica e 
Inorgánica de la Facultad de Cien-
cias Químicas, Dr. Néstor Novoa Se-
rrano, participa en el proyecto ‘La-
boratory for Applied and Ultrafast 
Photosciences, LAUPS (Laborato-
rio de Fotociencias Ultra-rápidas y 
Aplicadas)’ (EQY240011), liderado 
desde la U. Andrés Bello.  

El experto explica que “este tipo 
de equipamiento a nivel nacional 
contribuirá en el constante fortale-
cimiento de la investigación en 
nuestro país, considerando que la 
propuesta enmarca siete Institu-
ciones de Educación Superior, lide-
radas por UNAB a través de la des-

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl
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car algoritmos de segmentación 
entre otros análisis”agregó la inves-
tigadora.  

La especialista detalló que “la 
técnica PET, por Tomografía por 
Emisión de Positrones, permite 
obtener de forma no invasiva imá-
genes tridimensionales de alta re-
solución de la zona estudiada, gra-
cias a la detección de emisiones 
gamma producidas por el decai-
miento de una molécula marcada 
con un radionúclido emisor de po-
sitrones. Su ventaja está en que, 
dependiendo de la molécula utili-
zada y la condición fisiopatológi-
ca del paciente, la distribución es-



Cultura& 
Espectáculos

Diario Concepción Domingo 21 de julio de 2024 17

Sinfónica UdeC: Más de siete décadas 
de una inagotable institución musical

UN 3 DE JULIO DE 1952 REALIZÓ SU PRIMER CONCIERTO

El pasado 3 de julio se cumplieron 72 
años de una de las orquestas clásicas 
más importantes del país. Sin duda, la 
Sinfónica UdeC más que una agrupa-
ción musical clásica, es toda una insti-
tución dentro de la ciudad -con un 
gran sentido de pertenencia por parte 
de la comunidad penquista-como tam-
bién a lo largo de todo Chile. 

“Ese arraigo tiene que ver con esos 
72 años, eso no se construye ni en una 
ni en dos décadas, se requiere de mu-
cho más tiempo. Y tampoco se destru-
ye fácil, es difícil que esa relación, que 
se ha establecido entre la Orquesta y la 
comunidad se rompa. Claramente hay 
que cuidarla, siempre alimentándola y 
que nuestro público siga aumentando 
y diversificándose”, expresó Cristóbal 
Urrutia, director ejecutivo de Corcu-
dec, institución cultural que tiene a su 
cargo la Sinfónica UdeC. 

Precisamente, ese cuidado y fideli-
dad tiene que ver con la programación 
y repertorio que ofrece en cada tempo-
rada la agrupación clásica, la cual debe 
matizar ya sea entre obras clásicas y 
contemporáneas, al igual que con di-
rectores y directoras emergentes y con-
sagradas. Una tarea que si bien es de-
safiante, sobre todo tras la pandemia 
que demoró en poder establecer tem-
poradas más extensas y variadas en 
invitados, no es imposible de sacar 
adelante. Es más Corcudec en enero 
pasado, después de muchos años pre-
sentó toda la temporada 2024 de la 
Orquesta Sinfónica UdeC, la cual inclu-
yó variadas figuras debutantes en nues-
tra ciudad y también en el país.  

“Es un desafío importante, pero no 
sé si tan difícil en realidad, de hecho es-
tamos pensando en el año 2025. Este 
año era la temporada de la restaura-
ción se podría decir, del retorno defini-
tivo luego de la pandemia. Las tempo-
radas después de la emergencia sani-
taria fueron tímidas, el 2022 y 2023 se 
hicieron esfuerzos importantes, pero 
en general las instituciones culturales 
se demoraron en retornar a una nor-
malidad absoluta”, señaló Urrutia. 

Completando que “esa combinación 
ha sido buena, la Sinfónica necesita y 
agradece esa combinación, esa alter-
nancia entre figuras jóvenes, que tienen 
una energía que les pide mucho a los 
músicos, en el buen sentido de la pala-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Son 72 años de una de las orquestas clásicas más importantes del país, trayectoria 
en que ha forjado una sólida relación con la comunidad penquista ofreciendo 
programas de calidad en cada una de sus temporadas. Cristóbal Urrutia, director 
ejecutivo de Corcudec, en conversación con Diario Concepción, se refirió a esa 
conexión con el público, desafíos y proyecciones de esta agrupación clásica local. 

y también en los espacios hermanos del 
Teatro Municipal de Temuco y Teatro 
Regional del Maule. Espacios e institu-
ciones hermanas que tenemos carac-
terísticas geográficas similares y que 
también poseemos orquestas que reci-
bimos aportes de la nación para man-
tener este camino profesional”, mani-
festó Urrutia. 

Añadiendo que “me interesa partir 
por ahí, este año era el reforzar la tem-
porada y también nuestra planta artís-
tica y profesional. Potenciarnos inter-
namente como equipo y luego de a 
poco vamos construyendo la ruta ha-
cia la internacionalización, que me pa-
rece más interesante la proyección mi-
rando hacia la región, o sea, dentro de 
Sudamérica. Una planificación que lle-
garía a concretarse el 2026”. 

Otro aspecto importante de señalar, 
dentro de este contexto de los 72 años 
y en relación a lo que vendría de aquí 
en adelante, está el hecho de contar 
con un director titular, en lo cual ya se 
está trabajando y que arrojaría resul-
tados antes del anuncio de la tempo-
rada 2025 de la Sinfónica, fijada para 
noviembre próximo. 

“Podría haber un anuncio este año, 
antes de noviembre, lo que no necesa-
riamente se va a concretar en que esa 
titularidad comience el próximo año, 
podría empezar el 2026. Es un proce-
so que está en marcha  y sería na per-
sona que dirigiría un cierto porcenta-
je de la temporada sinfónica, más pro-
bablemente los programas especiales 
como el aniversario UdeC, conciertos 
de Navidad, conciertos de la Escuela de 
Verano, entre otros”, confesó el direc-
tor ejecutivo de Corcudec 

 Palabras a las que complementó 
que “no significa que tomará la carga 
de la temporada completa, será un 
porcentaje de un 20% como máximo de 
toda la actividad del año, lo que es lo 
normal dentro de los directores en el 
mundo, ya que de lo contrario se gene-
ra un desgaste demasiado rápido, y las 
orquestas necesitan esa rotación de 
trabajar con figuras distintas, no con 
una única mano. Esto permite y forta-
lece el crecimiento artístico de una 
agrupación orquestal”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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EL PASADO 12 Y 13  de julio se celebró el 
aniversario de la Sinfónica con dos conciertos 
dirigidos por Paolo Bortolameolli.

  A lo que recalcó que “también sin 
descartar las figuras históricas y que se 
han vinculado con los años con la Or-
questa UdeC. Los grandes invitados 
que ha tenido la Sinfónica estos últimos 
20 años, nos interesa el mantener esas 
relaciones. El cambio de administra-
ción no significa una transformación 
drástica, hay que respetar lo más posi-
ble los vínculos más afianzados que 
existen”. 

En aniversarios pasados, una de 
las metas y proyecciones de la Or-
questa UdeC era la internacionaliza-
ción de su trayectoria, la cual se logró 
con visitas a Brasil, México. Austria e 
Italia. Una senda que para los próxi-
mos años no está descartada del 
todo, más bien se desarrollará de me-
nos a más y mirando dentro de nues-
tro continente. 

“En cuanto a la internacionaliza-
ción, me interesa primero que ocupe-
mos ciertos espacios dentro de Chile, 
es decir, poder tocar en el Teatro del 
Lago de Frutillar, esperamos también 
hacerlo en la nueva sala dela Orques-
ta Sinfónica de Chile que inaugura el 
próximo año, en la sala de CorpArtes, 

Ese arraigo, de la Sinfónica con la comunidad, tiene que ver con esos 72 
años, eso no se construye ni en una ni en dos décadas, se requiere de 

mucho más tiempo. Y tampoco se destruye tan fácilmente, 
Cristóbal Urrutia, director ejecutivo de la Corporación Cultural de la Universidad de 

Concepción (Corcudec).“ ”

bra; frente a la calma de otros maestros 
que llevan 30 o 40 años en este oficio, 
y que por supuesto, su enfoque es dis-
tinto. No significa que uno sea mejor 
que el otro, sino que son ritmos distin-
tos. Se combinan muy bien y el plan 
nuestro es seguir en esa línea”. 

 
Proyecciones a corto y largo plazo 

En este sentido, por el lado de los in-
vitados jóvenes, destaca la participa-
ción del colombiano Carlos Ágreda en 
abril pasado, y dentro de los próximos 
meses de Luis Toro Araya, Valentina 
Peleggi y Glass Marcano. “Quisiera al 
menos tener 2 debut anuales de direc-
tores y directoras jóvenes, y al menos 
tener a dos directoras mujeres partici-
pando de nuestras temporadas, lo que 
es una cruzada con la cual todas las 
instituciones debemos comprometer-
nos. Me interesa mucho el tener figu-
ras jóvenes, pero no sólo por el hecho 
de ser jóvenes, que sean buenos y con 
carreras ascendentes, que ya hayan 
demostrado que no son sólo una pro-
mesa. Que le aporten a la Sinfónica una 
visión nueva en su desarrollo”, dijo el 
director ejecutivo de Corcudec. 
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Partió la campaña de ascenso con 8 victo-
rias consecutivas, pero el equipo femenino de 
Fernández Vial se ha visto afectado por tanto 
drama externo. Esta semana, fueron tema las 
deudas con el cuerpo técnico del elenco de da-

mas y Fútbol Joven. Así, las inmortales perdie-
ron su segundo juego del torneo, esta vez 0-1 
en casa de Rangers. Hoy, a las 10 horas, Hua-
chipato recibirá a Curicó y, por Primera A, la 
UdeC será local ante Palestino (11 horas).

Lo de afuera sí les afecta: vialinas vuelven a caer
FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Naval goleó para quedar 
solitario en el liderato y   
Lota trepa con triunfazo

Naval enfrentaba a uno de los 
colistas y le costó cerrar el parti-
do, principalmente, por la farra 
propia de goles. Pero nunca dejó 
de hacer su juego y atacar por to-
dos lados para cerrar con golea-
da 4-0 en Cauquenes y quedar 
como solitario líder del Grupo 
Sur de Tercera B. Suma 31 puntos 
y Malleco se quedó en 28 tras caer 
2-3 ante Paillaco. 

El primer tanto fue autogol de 
Díaz, a los 26 segundos, tras cen-
tro rasante de Michael Garcés. De 
ahí en más, pudo aumentar con 
situaciones desperdiciadas por 
Jonathan Valdebenito, un par de 
Diego Muñoz, un zapatazo fuera 
de Garcés y otra llegada de Ben-
jamín Rojas desviando por querer 
romper el arco. 

Era cosa de esperar y a los 73’ 
marcó Bryan Paredes empujando 
un pivoteo de cabeza hacia al me-
dio. Ahí se destapó el ancla y con-
virtió otra vez, a los 78’, con Ale-
xander Merino fusilando a Reta-
mal tras buena cesión de Garcés 
aguantándole el balón. ¿Una más?  
“Sandro” Paredes cerró el marca-
dor a los 80’ aprovechando buena 
habilitación de Farías. 

Por su parte, Lota Schwager te-
nía un difícil encuentro contra 
Buenos Aires de Parral, que venía 
embalado y en tercer puesto, pero 
la “Lamparita” ha ganado todos 
sus encuentros del año como lo-
cal y este no fue la excepción. Jo-
han Munives marcó el único gol 
del partido, a los 20’, peleando un 
centro desde la izquierda al cora-

FOTO: FACEBOOK PURONAVAL

zón del área para ganar en el 
mano a mano con el portero. 

Fue un partido cerrado y de po-
cas llegadas, pero las más claras 
fueron siempre para el cuadro del 
“Tiburón” Ramos. Sin ir más lejos, 
el goleador Munives falló dos po-
sibilidades de manera increíble, 
mandando un cabezazo y un ca-
chetazo de revés por sobre el tra-
vesaño. También pudo ser con de-
rechazo apenas desviado por Sal-
cedo, mientras que Filún se fue 
expulsado a los 45’ estando en el 
banco de suplentes. Lota hizo 28 
puntos y está en la pelea.

DIFÍCIL SALIDA A CASA DE SAN MARCOS

Se desplazó a Arica, contra el oc-
tavo de la tabla y lo sufrió a ratos, 
pero fue capaz de sumar. La UdeC 
se trajo un batallado 1-1 desde casa 
de San Marcos, frente a un cuadro 
local que se generó más situaciones 
y se puso en ventaja, pero los de Ja-
vier Torrente sacaron réditos a una 
buena jugada desde el balón dete-
nido. Los universitarios suman 6 fe-
chas sin derrotas y siguen al acecho 
de los puestos de liguilla. 

Los mejores pasajes de fútbol de 
la UdeC fueron en el primer tiempo, 
cuando la pelota más pasó por Jei-
son Fuentealba y Javier Saldías se 
mostraba como buena alternativa 
por la derecha. A eso hay que sumar 
el buen trabajo de un encarador 
Luis Olmedo, que fue el más incisi-
vo del Campanil. 

Del otro lado, Mikel Arguinarena 
era quien poco a poco manejaba 
las acciones y fue quien asistió en las 
3 situaciones de gol nortinas en esa 
primera etapa: cabezazo elevado 
de Cáceres, testazo desviado de Ba-
rrios y bombazo de Guerreño al 
cuerpo de Diego Matamala. Sí, el jo-
ven portero que entró de emergen-
cia a los 32’ cuando José Sanhueza 
recibió un golpe en el muslo dere-
cho y no pudo recuperarse.  

Olmedo hacía trabajar al portero 
Temperini y del otro lado el siempre 
peligroso Cristóbal Guerra amena-
zaba con derechazo bajo y apenas 
afuera.  San Marcos entró ganoso y 
a los 51’ abrió la cuenta con violen-
to cabezazo de Augusto Barrios, 
que  llegó al centro de Guerra antes 
que la marca de Garrido. 

Pero Nicolás Garrido tuvo su re-
vancha y, a los 55’, aprovechó un 
tiro libre muy bien ejecutado por 

UdeC mostró poco  
en ataque, pero se 
trajo valioso punto
El equipo de Javier Torrente se vio en desventaja, lo empató 
rápido en una de sus pocas llegadas claras y luego cerró el 1-1 
que mantiene su racha de 6 juegos consecutivos sin derrotas. 

 FOTO: FACEBOOK FÚTBOL UDEC

Brahian Alemán -que esta vez solo 
mostró chispazos- y con buen gol-
pe de parietal dejó parado al gole-
ro Tempurini. 

¿Y luego quién estuvo más cerca 
de ganarlo? El local, con Arguinare-
na enganchando a Sanhueza para 
rematar lejos de los tres palos y dos 
claras intentonas del ingresado Ca-
marda, que en poco rato complicó 
a la zaga penquista. La más clara, 
elevando después de un notable 
pase atrás de Monroy. 

Por como se dio todo, punto que 
sirve y vale. Ahora la UdeC recibirá 
a Antofagasta.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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1
U. CONCEPCIÓNSAN MARCOS

1
Estadio: Carlos Dittborn 
Público: 723 personas 
Árbitro: Nicolás Pozo

GOLES

(51’) Barrios (55’) Garrido

IND
EPE

ND
IEN

TE

C A U Q U E N E S 0
NAVALCAUQUENES

4
Estadio: Manuel Moya Medel 
Público: 500 espectadores aprox.

GOLES

(1’) autogol de Díaz 
(73’ y 80’) Paredes 
(78’) A. Merino

1
BUENOS AIRESLOTA SCHWAGER

0
Estadio: Federico Schwager 
Público: No hubo

GOLES

(20’) Munives
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A sumar en cancha y 
esperar que no le sigan 
restando puntos afuera

Cuando parece que hay un 
poco de tranquilidad, vuelve otra 
tormenta. Fernández Vial ha teni-
do un año intranquilo por donde 
se le mire y, si ya había sufrido la 
resta de 3 puntos y la había recu-
perado rápido contra Lautaro, 
ahora podría perder nuevamente 
3 unidades por tener gente del 
cuerpo técnico mal inscrita. Dra-
mas administrativos que afectan 
y los jugadores solo apuntan a su-
mar de nuevo, esta vez visitando 
a las 15 horas al poderoso Puerto 
Montt, que llega de sublíder. 

El volante Ulises Castagnoli 
aseguró que “venimos de hacer 
un partido correcto contra Lauta-
ro (2-0), donde desde un comien-
zo se notó que estábamos con-
centrados para ganar los tres pun-
tos y tenemos que repetir la idea 
contra Puerto Montt. Hemos teni-
do hartas bajas, lesionados y algu-
nos suspendidos, pero los que es-
tán entrando se han visto súper 
bien, todos están siendo un apor-
te y tenemos el mismo objetivo en 
mente”. 

Sobre el rival de turno, expresó 
que “Puerto Montt va en la parte 
alta de la tabla, es un equipo muy 
fuerte en la defensiva y su carac-
terística es que cuesta mucho me-
terle goles. También aprovechan 
mucho su localía, así que no será 
fácil, pero iremos a rescatar algo”. 
El cuadro salmonero apenas reci-
bió 11 tantos en las primeras 14 fe-

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

chas del torneo. 
En un equipo de tantas incerti-

dumbres, el ex Naval y Coquimbo 
advirtió que “estamos acostum-
brados a viajar un poco encima y 
llegar a jugar, ojalá que eso no sea 
impedimento para hacer un buen 
partido. Contra Lautaro salimos 
a recuperar rápido los tres puntos 
que nos habían descontado y, más 
allá de esas cosas que pasan fue-
ra de la cancha, entramos a hacer 
lo nuestro. El ánimo está bien y ga-
nando también ayudamos a que 
el club salga de esta situación y la 
gente se entusiasme para apoyar-
nos en el estadio”. 

Puerto Montt se puso a solo 3 
puntos del líder Melipilla tras ca-
zar 7 de los últimos 9 puntos en 
juego. En la fecha pasada vencie-
ron 2-1, agónicamente, en can-
cha de Ovalle. Para este semestre 
sumaron en ofensiva a Sebastián 
Pérez y el experimentado Luciano 
Vásquez. 

Vial aún tiene suspendidos a 
Bastián Solano y Patricio Jerez, y 
resta a Nozomi Kimura. Sigue le-
sionado Antonio Ramírez. 

MORADOS NO PUEDEN PERDER PISADA A MELIPILLA

Cerraron el semestre anterior con 
dudas y en un sexto puesto con gus-
to a poco, pero esta rueda las cosas 
no podían arrancar mejor, luego del 
imponente 4-1 en casa de un Osor-
no que llegaba invencible como lo-
cal. Ahora es el turno de estrenar la 
“Era Suárez” ante su gente, en feu-
do morado, y Deportes Concepción 
tiene la misión de superar este me-
diodía a Rengo para reencantar de 
una buena vez a su público. 

El León, además,  ya cuenta con 
el alta médica de Mauro Lopes, aun-
que no ha entrenado muchos días a 
la par de sus compañeros, si no más 
bien haciendo trabajo diferencia-
do de recuperación.  

Uno que ya vio sus primeros mi-
nutos, al igual que otros refuerzos 
como Núñez, Ojeda y Béjar, es Se-
bastián Martínez. El volante decla-
ró que “estamos contentos por em-
pezar esta rueda con un triunfo, en 

A reencantar a su 
gente: el “León” de 
Suárez va por Rengo 
Deportes Concepción apabulló a Osorno, ilusionando a una 
hinchada que no quedó conforme el semestre pasado. Lilas 
quieren repetir la explosión goleadora ante Rengo.

 FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

ción hay un gran plantel y se pueden 
lograr cosas importantes. Solo espe-
ro que a fines de año sea lo mejor 
para todos. Este plantel tiene bue-
nos jugadores en todos los puestos 
y eso permite que se pueda compe-
tir de la mejor forma”. 

Para todas las caras nuevas es un 
partido especial, su primer partido 
defendiendo la camiseta lila en Co-
llao. El “Seba” indicó que “desde que 
llegué al club siempre dije que acá 
la gente empuja mucho y se siente. 
Tenemos una responsabilidad con 
toda esa hinchada que nos viene a 
ver y muchas ganas de jugar este pri-
mer partido en casa. Tenemos un 
grupo muy sano, donde uno se sien-
te a gusto con ellos y la gente que 
trabaja acá”. 

Rengo no contará con Matías Re-
cabal, goleador de la serie con 9 tan-
tos, y suspendido por tarjetas.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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una cancha que es difícil y contra 
un rival directo. Hay que felicitar a 
todo el equipo por el trabajo que he-
mos hecho y cómo se notó en can-
cha. Esta es una categoría nueva 
para mí, nunca había jugado en Se-
gunda y se nota la intensidad en 
cada partido. También nosotros es-
tamos poniendo lo nuestro y aspi-
ramos a lo más alto”. 

Cerraron la fecha en cuarto pues-
to y siempre a 5 puntos de Melipi-
lla, que mañana (19 horas) visitará 
a Concón. El ex UdeC señaló que 
“este es un torneo muy parejo, pero 
desde que llegué vi que en Concep-

D. CONCEPCIÓN

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Hora. 12.00 
Árbitro: Rodrigo Rivera

RENGO

PUERTO MONTT

Estadio: Chinquihue 
Hora: 15.00 
Árbitro: Hernán Banda

FERNÁNDEZ VIAL
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Santoral: Daniel 

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

2/13 1/12
LOS ÁNGELES

6/14
SANTIAGO

2/12
CHILLÁN2/13

RANCAGUA

2/11
TALCA

4/12
ANGOL

1/10
TEMUCO

3/13
P. MONTT

3/13
MARTES

6/11
MIÉRCOLES

7/11
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
21 de Mayo  
• O’Higgins Poniente 77           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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